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 Вчера в Кемерове прошли первые похороны погибших на пожаре в ТРЦ «Зимняя вишня».  
Фото Сергея Гавриленко.

// официально

«Вся страна скорбит вместе с вами!»

// фотофакт

эхо трагедии

Во вторник в Кузбассе побывал 
президент РФ Владимир Путин.

Глава государства почтил па-
мять погибших, возложив бу-
кет алых роз к стихийному ме-
мориалу у фасада здания. Вместе 
с полномочным представителем 
президента РФ в Сибирском фе-
деральном округе Сергеем Ме-
няйло осмотрел место трагедии.

Также президент провел сове-
щание в Кемерове, посвященное 
ликвидации последствий пожа-
ра в ТЦ «Зимняя вишня». В нем 
приняли участие глава МЧС Рос-
сии Владимир Пучков, министр 
здравоохранения РФ Вероника 
Скворцова, председатель След-
ственного комитета РФ Алек-
сандр Бастрыкин, полномочный 
представитель главы государства 
в СФО Сергей Меняйло и губер-
натор Кемеровской области Аман 
Тулеев.

«25 марта произошла страш-
ная трагедия здесь, в Кемерове, 
погибли десятки людей. Прежде 
чем мы начнем работать, хочу 
сказать, что вся страна скорбит 
вместе с вами, вместе с горожана-
ми. Хочу принести самые искрен-
ние и глубокие соболезнования 
семьям погибших. Предлагаю по-
чтить память погибших минутой 
молчания», – сказал Владимир 
Путин в начале совещания.

Причинами трагедии в Кеме-
рове глава государства назвал 
преступную халатность и раз-
гильдяйство. «Что же у нас про-
исходит? Это ведь не боевые дей-
ствия, не выброс метана в шахте 
неожиданный. Люди пришли от-
дыхать, дети. Мы говорим о демо-
графии и теряем столько людей!» 

– сказал Путин.

В числе основных причин 
возгорания специалисты вы-
делили неисправность элек-
тропроводки либо примене-
ние открытого огня. Назначены 
электротехническая и строи-
тельная экспертизы, их проведут 
в Санкт-Петербурге. 

Владимир Пучков доложил, 
что 25 марта в 16.04 в ТРЦ прои-
зошло обрушение кровли и пере-
крытий между третьим и четвер-
тым этажами, площадь пожара в 
течение буквально нескольких 
минут увеличилась до 1,6 тыся-
чи квадратных метров. В тече-
ние семи минут прибыли первые 
боевые расчеты пожарной охра-
ны, скорая медицинская помощь, 
подразделения полиции. С верх-
них этажей здания с примене-
нием спецтехники было снято 
20 человек, из торгового центра 
было выведено более 700 чело-
век. Оперативно нарастили груп-
пировку сил. 

Александр Бастрыкин сооб-
щил президенту, что, по опе-
ративным данным, в 2013 году 
Кемеровский кондитерский ком-
бинат был в нарушение установ-
ленного порядка преобразован 
в ООО «Зимняя вишня», торго-
вый центр. Соучредителями это-
го вновь образованного юрли-
ца являются бывший местный 
предприниматель Денис Штен-
гелов (78% капитала), который 
живет в основном в Австралии, и 
Игорь Семенов (у него 17% акти-
вов этого центра). Руководит На-
дежда Судденок, которая являет-
ся арендатором помещений.

«Что касается собственни-
ков, то, конечно, они должны по-
явиться и поучаствовать во всей 
этой работе. Но собственни-

ки что, они сдали в аренду и всё, 
а обязанность органов власти – 
проконтролировать, как орга-
низована эта работа, и добиться 
того, чтобы она была поставле-
на на должный уровень, вот в чем 
дело. Ну что собственник? Сдал 
в аренду и сдал. А органы госу-
дарственной власти, городские 
органы в данном случае прежде 
всего должны обеспечить необ-
ходимый уровень безопасности», 

– подчеркнул президент.
Губернатор Аман Тулеев со-

гласился с президентом Влади-
миром Путиным, что основными 
причинами трагедии являются 
разгильдяйство, халатность, по-
пустительство: двери закрыты, 
запасные выходы закрыты, а ды-
моудаления никакого нет.

Также Тулеев сообщил о том, 
какую помощь получат семьи по-
гибших при пожаре.

«Мы по каждому случаю раз-
работаем так, как вы делали, как 
учили по шахте «Распадская» – 
адресно. У кого остались дети, 
мы будем вести их до 18 лет. Кро-
ме того, планирую лично принять 
каждую семью. Сейчас решается 
вопрос по решению проблем се-
мей с кредитами. За каждой се-
мьей закреплен врач, психолог, 
работник социальной защиты. С 
этой стороны всё возможное для 
семей будет сделано», – подчер-
кнул губернатор. Также семьи по-
гибших получат денежные вы-
платы.

Отметим, правительство РФ 
направит 76 млн рублей постра-
давшим и семьям погибших.

«Надо сделать всё, чтобы лю-
дям помочь», – сказал Владимир 
Путин. 

Пресс-служба АКО.

// встречи

Справиться с бедой

// помощь

Адресный подход

Начались личные встре-
чи губернатора Амана 
Тулеева с семьями по-
гибших на пожаре в ТЦ 
«Зимняя вишня».

Разговор Тулеев начал с 
соболезнования родствен-
никам и представителям 
семей погибших.

«Примите слова глубо-
кой скорби и сочувствия 
в связи с трагической ги-
белью ваших детей, род-
ных, близких. Разделяю 
горе, понимаю, что ника-
кие слова не смогут зале-
чить боль утраты. Со сво-
ей стороны мы сделаем всё 
возможное, чтобы помочь 
вам пережить эти страш-

ные дни и не оставим вас 
наедине со своей бедой». 

Губернатор дал поруче-
ние своим заместителям, 
также присутствующим 
на встрече, в кратчайшие 
сроки решить все заявлен-
ные проблемы.

Например, была озву-
чена просьба об организа-
ции санаторно-курортного 
лечения для матери дво-
их погибших детей. Дру-
гие вопросы, которые ин-
тересовали людей, были 
связаны с порядком по-
минальных и похоронных 
мероприятий, с расходо-
ванием маткапитала и ре-
шением бытовых проблем. 

Пресс-служба АКО.

// предложение

Аман Тулеев объявил о 
мерах поддержки семей, 
где есть погибшие на 
пожаре в ТЦ «Зимняя 
вишня».

Вчера в своем видео Гу-
бернатор Аман Тулеев по-
благодарил от имени куз-
бассовцев всех жителей 
России, проявивших глу-
бокое сочувствие и сопе-
реживание в дни страш-
ной трагедии, унесшей 
жизни людей.

«Сегодня в Кузбассе 
второй день трехдневно-
го траура и всероссийский 
день траура по всей Рос-
сии. Низкий поклон всем, 
кто поддерживает и помо-
гает Кемеровской области 
в эти труднейшие дни», – 
отметил Тулеев.

Губернатор подчеркнул, 
что во вторник была встре-
ча с президентом России 
Владимиром Путиным, 
который приезжал на ме-
сто трагедии. На встрече 
было решено, что семьям 
будет оказываться помощь 
предметно.

Поэтому Тулеев будет 
персонально встречаться с 
каждой семьей, где есть по-
гибшие, чтобы определить, 
какая дополнительная под-
держка еще нужна, кроме 
фиксированных выплат. 

Напомним, что семьи 

погибших при пожаре в 
торговом центре «Зимняя 
вишня» получат по одно-
му миллиону рублей, от 
200 до 400 тысяч рублей 
будет выплачено постра-
давшим, в зависимости от 
степени тяжести состоя-
ния. Это выплаты из об-
ластного бюджета. Такие 
же суммы будут перечис-
лены плюсом из федераль-
ного бюджета. Таким об-
разом, вместе с выплатами 
от предприятий и пред-
принимателей семьи по-
гибших получат по пять 
миллионов рублей за каж-
дого погибшего.

Кроме того, открыт 
благотворительный рас-
четный счет помощи се-
мьям погибших на пожа-
ре в ТЦ «Зимняя вишня», 
куда может перечислить 
средства любой желаю-
щий. Эти средства будут 
распределены в дальней-
шем после закрытия счета 
добавочно между семьями 
погибших адресно. 

Также губернатор сооб-
щил, что сейчас идут пере-
говоры с банковским сек-
тором региона. Многие 
банки уже взяли на себя 
обязательства по списа-
нию выданных ими ранее 
кредитов членам семей 
погибших.

Пресс-служба АКО.

«После сноса сгоревшего торгового центра это 
место должно стать памятным, – глава Кеме-
рова Илья Середюк предлагает кемеровчанам 
выбрать, что должно появиться в память о по-
гибших. – С первого дня ко мне во время всех 
встреч обращаются люди с просьбой увекове-
чить память погибших, предлагают построить 
часовню, создать сквер, установить памятник», 
привела пресс-служба слова главы города. 
Было также отмечено, что если подтвердится 
возможность обрушения, здание однозначно 
демонтируют.
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 Вся Россия и весь мир соболезнуют родным и близким погибших в Кемерове. Новокузнечане скорбят.  
Фото Ярослава Беляева.

// счет

Помогает весь мир

// МЧС

Работы в здании 
завершаются

// горячая линия

// акция

Кузбассовцы приняли участие 
в акции памяти «Кемерово, мы 
с тобой!» Она прошла 27 марта 
в городах и районах Кемеров-
ской области.

Жители собрались на площа-
дях своих муниципалитетов, воз-
ле импровизированных мемориа-
лов, у памятников и монументов, 
чтобы поддержать земляков, по-
терявших близких.

Акции прошли в Прокопьев-
ске возле памятника Иису-
су Христу. В Мариинске люди 
пришли к стихийному мемори-
алу на площади перед район-
ной администрацией. Они несли 
мягкие игрушки, поминальные 
лампады, записки с соболез-
нованиями. В Белове массовая 
акция прошла на центральной 
площади города, в Гурьевском 
районе провели митинг-рекви-

ем. На Аллее Героев у школы 
№5 Гурьевска местные жители 
оставляли цветы, игрушки, за-
жигали свечи. В числе погибших 
в «Зимней вишне» оказались и 
гурьяне Мухины – папа Антон 
(28 лет) и сын Ратибор (5 лет). 
На одном импровизированном 
месте памяти разместили фото-

графию Антона и Ратибора, на 
другом – табличку «Гурьевск 
скорбит с Вами».

Памятные акции проходят и 
в других городах Кузбасса, люди 
продолжают идти к импровизи-
рованным мемориалам, нести 
цветы, игрушки и свечи.

Пресс-служба АКО.

На благотворительный счет помощи семьям погиб-
ших на пожаре в ТРЦ «Зимняя вишня» поступило 
более 192 млн рублей.

Как сообщили в Главном финансовом управлении 
Кемеровской области, информация о поступлениях 
пожертвований на счет будет обновляться раз в неде-
лю.

Реквизиты для зачисления безвозмездных пере-
числений в областной бюджет в целях оказания по-
мощи гражданам в связи с крупным пожаром, про-
изошедшим 25 марта в ТРЦ «Зимняя вишня» в 
Кемерове:

ИНН 4200000630
КПП 420501001
ОКОНХ 97410
ОКПО 02286354
ОКТМО 32701000
БИК 043207001
р/с 40101810400000010007
Отделение Кемерово г. Кемерово
УФК по Кемеровской области (Главное финансовое 

управление Кемеровской области) БК в поле 104 пла-
тежного поручения 855 2 07 02030 02 0018 180

Назначение платежа: «Прочие безвозмездные по-
ступления в бюджеты субъектов Российской Федера-
ции (для оказания материальной помощи пострадав-
шим в связи с пожаром в ТРЦ «Зимняя вишня»)».

Кроме того, принимаются пожертвования в евро и 
долларах.

РЕКВИЗИТЫ ДЛЯ РАСЧЕТОВ В ЕВРО:
BENEFICIARY: ADMINISTRATION OF KEMEROVO 

REGION, KEMEROVO, RUSSIA
BENEFICIARY’S ACCOUNT: 40603978900531000138 
BENEFICIARY’ S BANK: VTB BANK (PJSC) (SIBIRSKIY 

BRANCH, NOVOSIBIRSK)
SWIFT: VTBRRUM2NS2 CORRESPONDENT BANK: 

VTB BANK (PJSC), MOSCOW
SWIFT: VTBRRUMMXXX
РЕКВИЗИТЫ ДЛЯ РАСЧЕТОВ В ДОЛЛАРАХ США:
BENEFICIARY: ADMINISTRATION OF KEMEROVO 

REGION, KEMEROVO, RUSSIA
BENEFICIARY’S ACCOUNT: 40603840300531000138
BENEFICIARY’ S BANK: VTB BANK (PJSC) (SIBIRSKIY 

BRANCH, 
NOVOSIBIRSK)
SWIFT: VTBRRUM2NS2 
CORRESPONDENT BANK: VTB BANK (PJSC), 

MOSCOW
SWIFT: VTBRRUMMXXX
Назначение платежа: «Прочие безвозмездные посту-

пления в бюджет субъектов Российской Федерации (для 
оказания помощи пострадавшим в связи с пожаром в 
ТРЦ «Зимняя вишня»).

Пресс-служба АКО.

Разделили скорбь с земляками

Во вторник поздно вече-
ром спасатели заверши-
ли поисковую операцию 
на месте пожара.

Об этом в 22.00 сооб-
щила пресс-служба ГУ 
МЧС по Кемеровской об-
ласти. Принято решение 
о сокращении группиров-
ки спасателей. Завершен 
демонтаж неустойчивых 
конструкций здания и 
проведены мероприятия 
по недопущению повтор-
ных возгораний. Зачистка 
этажей бывшего торгово-
го центра от строительно-
го мусора окончена – вы-
везено свыше полутора 
тысяч кубических метров. 
Поэтапно начинается раз-
бор строения. В числе 

техники, которая привле-
кается для осуществления 
аварийных работ, – спе-
циализированная лабо-
ратория «Струна». Она 
позволит сделать ком-
плексную диагностику 
здания. С её использова-
нием вчера уже были про-
ведены первоочередные 
обследования.

Руководство МЧС Рос-
сии отмечает, что перво-
степенной задачей сейчас 
является оказание помо-
щи и поддержки семьям 
погибших и пострадав-
ших. В круглосуточном 
режиме организована 
работа психологов МЧС 
России и других опера-
тивных служб.

Оксана Юрьева.

// факт

27 марта сервис «Максим» сделал бесплатными поездки на такси для 
всех в Кемерове, кто ехал к ТРЦ «Зимняя вишня» почтить память по-
гибших. Сервис пообещал компенсировать водителям расходы из 
собственных средств. Ранее водители-добровольцы сервиса «Мак-
сим» дежурили у школы №7, где организован штаб, и бесплатно раз-
возили родственников погибших.
«Билайн» объявил о том, что звонки на местные номера, совершен-
ные абонентами «Билайн» г. Кемерово с воскресенья 25 марта по 
вторник 27 марта, тарифицироваться не будут. Ранее списанные сум-
мы за эти услуги связи будут возвращены на счета клиентов.

Больше тысячи звонков по-
ступили на телефон горячей 
линии после пожара в торговом 
центре.

Как отметили в ГУ МЧС по 
Кемеровской области, более 60 
психологов МЧС России и дру-
гих оперативных служб ока-
зывают помощь и поддержку 
семьям пострадавших и погиб-
ших. Привлечены специалисты 
из Москвы, Красноярска и Ке-
мерова. Работа идет круглосу-
точно. Психологи сопровожда-
ют близких и родственников 
при проведении следственных 
мероприятий, информируют о 
текущей ситуации и ходе про-
ведения работ. На телефон горя-
чей линии поступило уже 1100 
звонков. Беда не оставила рав-
нодушными людей. Звонят даже 
из-за рубежа, выражают сочув-
ствие родственникам погибших, 
пострадавшим, предлагают по-
сильную помощь.

Напомним, что в связи с по-
жаром в крупном торговом 

центре, который произошел 
25 марта, в Главном управле-
нии МЧС России по Кемеров-
ской области был открыт те-
лефон горячей линии: (8-3842) 
58-23-33. Специалисты кру-
глосуточно принимают звон-
ки, оказывая информационную 
и психологическую помощь 
гражданам.

Как отметила пресс-служба 
АКО, «горячая линия» от-
крыта и в департаменте со-
циальной защиты населения 
Кемеровской области. Специ-
алисты проводят консультации 
по телефону +7 950-594-94-31. 
За двое суток на этот номер по-
ступило более 20 звонков от ор-
ганизаций и частных лиц по по-
воду оказания помощи, в том 
числе – от предприятий, в кото-
рых трудятся члены семей, по-
страдавших или погибших в ре-
зультате пожара в кемеровском 
торговом центре. 

Как отметили в департамен-
те, соцработники прибыли на 
место трагедии через 20 минут 

после сигнала о возгорании в 
ТЦ «Зимняя вишня», следом за 
машинами МЧС и скорой ме-
дицинской помощи, и сразу на-
чали работу с пострадавшими: 
помогали пройти в автобусы, 
укутывали теплыми одеялами, 
оказывали экстренную психо-
логическую помощь. Когда штаб 
переместился в школу №7, нача-
ли составлять списки, собирать 
сведения, оказывать адресную 
помощь.

Специалисты соцзащиты и 
психологи закреплены за се-
мьями, они помогают в оформ-
лении и восстановлении доку-
ментов, оказывают содействие 
в организации похорон, сопро-
вождают семьи на опознание, 
отпевание и погребение, под-
держивают по всем необходи-
мым вопросам. 

Для оперативной доставки 
специалистов в семьи, для помо-
щи при оформлении документов 
задействован транспорт учреж-
дений соцзащиты. 

Оксана Юрьева.

Моральная поддержка
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 Фото Федора Баранова.

// ход следствия

В поисках истины

// реабилитация

Чудом остался жив

Следственная группа След-
ственного комитета России 
будет работать в Кемерове до 
полного завершения рассле-
дования.

Об этом заявила вчера офи-
циальный представитель ведом-
ства Светлана Петренко:

– На месте работает около 
ста следователей и кримина-
листов центрального аппара-
та Следственного комитета Рос-
сии. Возглавляет данную группу 
опытнейший следователь, гене-
рал-майор юстиции. Работа идет 

в круглосуточном режиме, уста-
навливаются все обстоятель-
ства трагедии. В связи с началом 
учебного процесса следствен-
ная группа перебазировалась 
из школы №7 в следственное 
управление СК России по Кеме-
ровской области, расположен-
ное по адресу: г. Кемерово, улица 
Николая Островского, дом 13а. 
Всех, кто обладает информаци-
ей о пожаре, следователи ждут 
в следственном управлении по 
указанному адресу в любое вре-
мя суток.

В рамках расследования уго-

ловного дела, возбужденного в 
связи трагедией в торгово-раз-
влекательном центре «Зимняя 
вишня», были задержаны пять 
человек: управляющая ТРЦ На-
дежда Судденок, технический 
директор комплекса Георгий Со-
болев, директор компании «Си-
стемный интегратор», которая 
занималась обслуживанием по-
жарной сигнализации, Игорь 
Полозиненко, сотрудник этой 
компании Александр Никитин, 
а также охранник ЧОПа Сергей 
Антюшин. 

Вчера в Заводском районном 

суде города Кемерово было рас-
смотрено избрание меры пресе-
чения фигурантам уголовного 
дела, возбужденного в связи тра-
гедией в ТРЦ «Зимняя вишня». 
На момент подписания этого но-
мера газеты в печать суд аресто-
вал Надежду Судденок на два ме-
сяца. Рассмотрение ходатайства 
следователей об избрании меры 
пресечения в виде заключения 
под стражу остальным обвиняе-
мым в суде еще продолжалось.

Вчера руководство следствен-
ного управления и следственной 
группы центрального аппарата 
встречалось с родственниками 
погибших и пострадавшими.

Расследование этого уголов-
ного дела находится на лич-
ном контроле председателя СК 
России Александра Бастрыки-
на, ему ежесуточно докладыва-
ют предварительные результаты 
расследования. В ближайшую 
субботу руководитель феде-
рального следственного ве-
домства намерен встретиться с 
родственниками погибших и по-
страдавшими. Выходной день 
выбран для встречи специально, 
чтобы все желающие могли об-
ратиться к нему лично.

У следствия также появи-
лась необходимость проверить 
и уточнить информацию у детей 
и сопровождавших их взрослых, 
которые находились в игровой 
зоне с мягкими кубиками непо-
средственно в момент возгора-
ния. Следователи СКР просят 

проявить понимание и обра-
щаются ко всем с просьбой от-
кликнуться и обратиться не-
посредственно в следственное 
управление или по телефонам: 
(8-3842) 36-99-83, +7-960-924-
22-70, +7-909-517-00-98. «Воз-
можно, именно свидетельство 
вашего ребенка поможет в вос-
становлении картины престу-
пления и установлении истин-
ной причины возникновения 
пожара», – подчеркнули в ве-
домстве.

Кроме того, в Следственном 
комитете России возбуждено уго-
ловное дело в отношении граж-
данина Украины Никиты Куви-
кова, известного в сети Интернет 
как «пранкер Евгений Вольнов» 

– за возбуждение ненависти или 
вражды (ст. 282 УК РФ).

– По данным следствия, он пу-
блично, с использованием сети 
Интернет и средств массовой 
информации распространял не-
достоверные сведения о коли-
честве погибших при пожаре 
в Кемерове, вводя в заблужде-
ние родственников погибших 
и пострадавших, таким обра-
зом пытаясь дестабилизировать 
ситуацию, – говорит Светлана 
Петренко. – Следствие намере-
но ходатайствовать перед судом 
об избрании в отношении подо-
зреваемого меры пресечения в 
виде ареста заочно. В ближай-
шее время он будет объявлен в 
розыск.

Владимир Дмитриев.

Одиннадцать пациентов об-
ластной клинической боль-
ницы скорой медицинской 
помощи им М.А. Подгорбун-
ского, пострадавших во время 
пожара в ТРЦ «Зимняя виш-
ня», идут на поправку, боль-
шинство из них в ближайшее 
время будет выписано.

Об этом рассказал главный 
врач кемеровской больницы Ан-
дрей Иванов:

– В настоящее время в нашей 
больнице находится 11 постра-
давших, из них один ребенок 17 
лет. Все пациенты стабильны на 
сегодняшний день, им оказана 
квалифицированная помощь в 
полном объеме, десять пациен-
тов в течение нескольких дней 
будут готовиться к выписке. 
17-летний мальчик, выпрыгнув-
ший с четвертого этажа, сейчас 
находится в реанимации, у него 
травмы скелета, он под наблю-
дением и будет находиться на 
дальнейшем лечении. С каждым 
из пациентов работают психо-
логи: в штате отделения острых 
отравлений есть психолог, плюс 
психологи, которые дежурят у 
нас в приемном отделении. 

32-летний кемеровчанин Ми-
хаил Трусов, поступивший в 
больницу в состоянии между тя-

желой и средней степенью тяже-
сти, потерял в пожаре двух доче-
рей четырех и восьми лет.

– Я считаю, что состояние у 
меня хорошее. Когда меня везли 
на скорой, я думал, что не доеду, 

– рассказал Михаил журнали-
стам. – Здесь мне помощь ока-
зали, почистили легкие, и сразу 
стало легче. Состояние намно-
го лучше, отдышки нет, остается 
кашель, при нем отходит что-то 
черное…

Михаил вспоминает, что с на-
чала трагедии в кинозале он на-
ходился минут пятнадцать.

– После чего я выбрался из 
зала в проход, где продержался, 
наверное, секунд 30. Через не-
сколько вдохов потерял созна-
ние, упал. Сколько я находился 
без сознания, точно не могу ска-
зать, наверное, минут 10-15. Са-
мого огня я не видел, я только 
надышался угарным газом.

Я там был с двумя своими до-
черями, пришли смотреть муль-
тик. Мультик закончился, но ни-
кто из зала уже не вышел. Когда 
мы подошли к дверям, оказа-
лось, что там уже газ, жарища, 
дым. И решили ждать помощи 
внутри, весь зал сидел и ждал 
помощи. Мы продержались где-
то минут 15, потом стали терять 
сознание, я понял, что ждать 

уже нечего, надо пытаться вы-
бираться. До этого мы оторва-
ли замок с запасного выхода, но 
выходить тоже не стали, пото-
му что тоже не было ничего вид-
но, и мы не знали, есть там огонь 
или нет. Поэтому когда все стали 
сознание терять, я подошел к вы-

ходу пожарному, там один чело-
век держал дверь, чтобы дым не 
заходил. Я решил, что нужно по-
пробовать выйти и пойти искать 
помощи. Я вышел, сделал бук-
вально два шага и упал. Там не 
было воздуха. Я хотел вернуться 
за детьми, но уже не смог этого 

сделать. Там остался лежать, не 
знаю, кто меня подобрал, види-
мо, телефон упал экраном вверх, 
и меня увидели в темноте. Это 
чудо, что меня вообще вытащи-
ли. Дочери до сих пор не опозна-
ны...

Катерина Спасова.

 Следователи работают на месте пожара. Фото СКР.
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Дорогие земляки!
У нас случилось страшное горе. Ужасная траге-

дия унесла жизни десятков людей, а самое горькое 
- наших детей… Невозможно смириться с этой утра-
той, не укладывается в голове, что это произошло с 
нами. Нет ничего страшнее для родителей, чем по-
терять своего ребенка. И эта боль не уйдет никог-

да, сколько бы времени ни прошло. Примите самые 
искренние соболезнования. С невыносимой болью 
в сердце я разделяю вашу утрату и скорблю вме-
сте с вами.

Председатель Совета регионального отделения 
Политической партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ  

в Кемеровской области Татьяна ПРОТАС.

Уважаемые кузбассовцы!
В эти тяжелые дни мы все вместе скорбим по погибшим во время 

пожара в торговом центре «Зимняя вишня». Трагедия, которая унес-
ла жизни десятков детей и взрослых, коснулась и коллектива «Си-
бирского цемента», стала огромным горем для каждого из нас. При-
мите мои глубокие соболезнования в связи со случившимся.

Страшная беда, постигшая Кузбасс, испытывает нас на прочность. 
И мы должны быть сильными – нужно поддержать тех, кому требу-
ется помощь, проявить мужество и стойкость. А ещё навсегда со-
хранить в своих сердцах светлую память о тех, кто уже не вернётся… 

Президент АО «ХК «Сибцем»
Олег Витальевич Шарыкин.

Уважаемый Аман Гумирович!
Трагедия в торговом центре «Зимняя вишня», унесшая десятки жиз-

ней, в том числе детских, никого не может оставить равнодушным. Это 
всегда невосполнимая потеря, неизлечимая боль не только кемеров-
чан, но и всех неравнодушных к чужому горю людей.

Разделяем чувство невосполнимой утраты, скорбь тех, кто потерял 
родных и близких в результате этого бедствия, а пострадавшим жела-
ем скорейшего выздоровления.

От имени коллектива ветеранов ФСБ, ранее проходивших службу в 
Кузбассе и проживающих в г. Москве, примите самые глубокие собо-
лезнования в связи с трагедией.

Глубоко скорбим вместе с вами и всеми земляками-кузбассовцами.
Генерал-полковник 

Николай Михайлович Голушко.

Трагедия в кемеровском торговом центре болью откликнулась в 
каждом нашем сердце. Трудно передать словами чувства, которые на-
полняют каждого из нас. Невозможно – что испытывают люди, поте-
рявшие на пожаре родных и близких. Энергетики присоединяются к 
словам соболезнования, которые приходят в Кемеровскую область из 
разных уголков земного шара. Скорбим по погибшим и разделяем без-
утешное горе! Мы с вами, дорогие кузбассовцы! 

Энергетики Сибирской генерирующей компании. 

Кемеровская территориальная организация Росуглепро-
фа и входящие в ее состав первичные профсоюзные органи-
зации выражают глубокие и искренние соболезнования род-
ным и близким погибших в ТРЦ «Зимняя вишня».

Мы разделяем ваши горе и боль от этой страшной траге-
дии.

Мужества и стойкости вам в эти скорбные дни.

Кемеровский областной Союз журналистов, областная га-
зета «Кузбасс» выражают искренние соболезнования, глубо-
кое сочувствие члену правления Кемеровского областного 
Союза журналистов, директору МАУ «Мыски Медиа» Чмыха-
лову Олегу Валерьевичу по поводу трагической гибели сына 

ЧМЫХАЛОВА Вадима. 

Коллектив управления ЗАГС Кемеровской области выра-
жает искреннее соболезнование Раевой Елене Михайловне в 
связи с трагической смертью ее дочери 

СЕЛЕЗЕНЬ  
Натальи Александровны. 

Разделяем постигшее вас горе. Мужества и стойкости вам 
и вашим близким в эти скорбные дни. 

Коллективы ПАО «Кокс», филиала ООО УК «ПМХ» – «ПМХ-
УГОЛЬ», ООО «Участок «Коксовый», ООО «Шахта «Бутовская», ООО 
«Шахта им. С.Д. Тихова» и ПАО «ЦОФ «Берёзовская» выражают ис-
кренние соболезнования своему коллеге, главному специалисту 
по охране труда филиала ООО УК «ПМХ» – «ПМХ-УГОЛЬ» Агаркову 
Сергею Геннадьевичу и его супруге Наталье Александровне в связи 
с трагической гибелью 

дочери Марии и сына Константина 
в пожаре в ТРЦ «Зимняя вишня». 
Также у Сергея Геннадьевича погибла мама –

АГАРКОВА  
Надежда Васильевна.

Надежда Васильевна 25 лет отработала в ПАО «Кокс» поваром 
цеха питания, имела звание «Ветеран труда», ей были вручены мно-
гочисленные награды, она была признана лучшей по профессии, её 
имя было занесено на Доску почёта предприятия. 

Сергей Геннадьевич и Наталья Александровна, в это тяжёлое 
для вас и ваших близких время разделяем горечь этой утраты. Ни-
какие слова не смогут описать ту нестерпимую боль, которую сей-
час вы ощущаете. Это страшная трагедия и невосполнимая потеря. 

Сотрудники Промышленно-металлургического холдинга скор-
бят обо всех погибших, искренне сопереживают их семьям и жела-
ют скорейшего выздоровления пострадавшим.

// безопасность

Проверки ТРЦ

 В «Глобусе» были проверены в том числе и внешние источники водоснабжения.  
Фото Ярослава Беляева.

В Новокузнецке, как и по всей стране, 
идут внеплановые профилактические рей-
ды по торгово-развлекательным центрам 
(ТРЦ). Это поручение было дано генпроку-
рором России Юрием Чайкой.

Как сообщила пресс-служба мэрии Ново-
кузнецка, проверке подверглись торгово-раз-
влекательные центры «Ника» и «Комета», рас-
положенные в Центральном районе южной 
столицы Кузбасса. В комиссию вошли предста-
вители прокуратуры города и пожарные. Они 
проверили наружные и внутренние источники 
водоснабжения, подъездные пути, пути эваку-
ации и запасные выходы, пожарную сигнали-
зацию и систему оповещения, знания обслужи-
вающего персонала ТРЦ о том, как действовать 
при пожаре. «Установлено, что в проверенных 
торговых центрах отсутствует вывод сигналов 
пожарной тревоги от систем пожарной сигна-

лизации на пульт «01» центра мониторинга. 
Основные же замечания у проверяющих были 
к арендаторам торговых помещений, у кото-
рых зафиксировано захламление путей эваку-
ации и запасных выходов, хранение горючих 
материалов в торговых помещениях, неис-
правность первичных средств пожаротушения 
и слабые знания персонала по действиям при 
возникновении пожара и получении сигналов 
оповещения. По всем зафиксированным нару-
шениям составлены сводные акты и переданы 
в прокуратуру», – сообщила пресс-служба ад-
министрации города.

Вчера проверки проходили в крупных тор-
говых комплексах – «Планета», «Green House», 
«Глобус» и «Континент». В ближайшее время 
будут проверены все торговые и торгово-раз-
влекательные комплексы во всех районах Ново-
кузнецка.

Вера Скворцова.

Боль в наших сердцах. Несколько десятков 
жизней, и некоторые из них совсем юные, обо-
рвались... Оборвались страшно, трагически, не-
ожиданно. Случившееся 25 марта в ТЦ «Зим-
няя вишня» – огромная трагедия и одно на всех 
огромное невыносимое горе.

Вечная память всем погибшим.
Глубочайшие соболезнования семьям, поте-

рявшим близких.
Скорбим и разделяем тяжесть невосполни-

мой потери.
Коллектив ОАО «УК «Кузбассразрезуголь».

// решение

По долгу памяти
Банки простят кредиты заемщиков –  
родственников погибших и пострадавших 
при пожаре в «Зимней вишне».

Об этом, в частности, заявил банк ВТБ. «Ана-
лизируем ситуацию – конечно, простим, но, по 
крайней мере, должна быть информация», – от-
метил президент-председатель правления банка 
Андрей Костин, отвечая на вопрос РИА Новостей 
о возможности списания кредитной задолженно-
сти близких жертв трагедии, происшедшей в Ке-
мерове 25 марта. В пресс-службе банка «Кузбассу» 
эту информацию подтвердили, подчеркнув, что 
имеются в виду долги по любым кредитам.

Об аналогичных намерениях помочь заём-
щикам РБК сообщили «Альфа-банк», «Хоум 
Кредит Банк», «Россельхозбанк», «Бинбанк». 
«Сбербанк», который открыл счет помощи по-

страдавшим при пожаре в кемеровском ТРЦ, 
пока изучает такую возможность. Кстати, 
крупные банки уже предлагали аннулировать 
долги по кредитам семьям погибших в авиа-
катастрофе Ту-154 в Сочи в декабре 2016 года.

Напомним, по данным кемеровского отде-
ления Сибирского ГУ Банка России, на 1 ян-
варя 2018 года кузбассовцы оформили потре-
бительских кредитов на 141,9 млрд руб. Это на 
20% больше, чем на 1 января 2017 года (113,4 
млрд руб.). Банки также показывают увели-
чение выдачи ипотеки в Кузбассе: с 20,2 млрд 
руб. в 2016-м до 27,7 – в 2017 году. При этом 
доля просроченной задолженности по по-
требительским займам сократилась с 11 до 
9,2%; по ипотеке осталась на прежнем уров-
не – 1,42%.

Ольга Смирнова.
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Цементники готовы  
к «высокому» сезону

// промышленность

// к власти с вопросом

// сезонные заботы
Публичное Акционерное 

Общество «Кузбасская То-
пливная компания» (650991, 
г. Кемерово, ул. 50 лет Октя-
бря, 4, тел./факс – 8-384-2-
771-880, е-mail: company@
oaoktk.ru) уведомляет о на-
чале общественных обсуж-
дений (в форме слушаний) 
объекта государственной 
экспертизы проектной доку-
ментации «Технический про-
ект разработки открытым 
способом лицензионных 
участков «Брянский 1», «Ка-
раканский Южный», «Ка-
ракангский Южный-1», 
«Караканский Южный-2» раз-
реза «Виноградовский» фи-
лиала Публичного Акционер-
ного Общества «Кузбасская 
Топливная компания». Допол-
нение № 2», включая матери-
алы оценки воздействия на 
окружающую среду.

Строительство (рекон-
струкцию) объекта планиру-
ется осуществлять на тер-
ритории Прокопьевского 
муниципального района Ке-
меровской области на рассто-
янии 5 км от п. Тыхта.

Цель намечаемой деятель-
ности: разработка откры-
тым способом лицензионных 
участков «Брянский 1», «Ка-
раканский Южный», «Кара-
канский Южный-1», «Кара-
канский Южный-2» разреза 
«Виноградовский» филиала 
Публичного Акционерного 
Общества «Кузбасская То-
пливная компания». 

Оценка воздействия на 
окружающую среду намеча-
емой деятельности прово-
дится в период с 1 октября  
2017 г. по 31 мая 2018 г.

Ознакомиться с проект-
ной документацией, включая 
предварительные материалы 
оценки воздействия на окру-
жающую среду, и оставить 
свои замечания и предложе-
ния в письменной форме с 
указанием Ф.И.О. можно в те-
чение 30 дней со дня опубли-
кования данного объявления 
в здании администрации Куз-
басского сельского поселе-
ния по адресу: Кемеровская 
область, п. Октябрьский, пер. 
Школьный, 9.

Общественные обсужде-
ния по материалам проект-
ной документации, включая 
материалы оценки на окру-
жающую среду, состоят-
ся 27 апреля 2018 г. в 13.00 
по адресу: Кемеровская об-
ласть, поселок Октябрьский, 
пер. Школьный, дом 9, здание 
администрации Кузбасского 
сельского поселения.

 Ответственность за ор-
ганизацию общественных 
обсуждений возложена на 
Администрацию Прокопьев-
ского муниципального райо-
на Кемеровской области.

Публичное Акционерное Общество «Кузбасская То-
пливная компания» (650991, г. Кемерово, ул. 50 лет Ок-
тября, 4, тел./факс – 8-384-2-771-880, е-mail: company@
oaoktk.ru) уведомляет о начале общественных обсужде-
ний (в форме слушаний) объекта государственной экспер-
тизы проектной документации «Обогатительная фабрика 
«Каскад» разреза «Виноградовский» филиала Публично-
го Акционерного Общества «Кузбасская Топливная компа-
ния». Реконструкция. Изменение технологии обогащения 
и увеличение производственной мощности до  3000 тыс. 
тонн в год», включая материалы оценки воздействия на 
окружающую среду.

Строительство (реконструкцию) объекта планируется 

осуществлять на территории Прокопьевского муниципаль-
ного района Кемеровской области на расстоянии 6 км от п. 
Тыхта.

Цель намечаемой деятельности: реконструкция обогати-
тельной фабрики «Каскад» разреза «Виноградовский» фи-
лиала Публичного Акционерного Общества «Кузбасская То-
пливная компания». 

Оценка воздействия на окружающую среду намечаемой 
деятельности проводится в период с 1 октября 2017 г. по 31 
мая 2018 г.

Ознакомиться с проектной документацией, включая 
предварительные материалы оценки воздействия на окру-
жающую среду, и оставить свои замечания и предложения 

в письменной форме с указанием Ф.И.О. можно в течение 
30 дней со дня опубликования данного объявления в зда-
нии администрации Кузбасского сельского поселения по 
адресу: Кемеровская область, п. Октябрьский, пер. Школь-
ный, 9.

Общественные обсуждения по материалам проектной 
документации, включая материалы оценки на окружающую 
среду, состоятся 27 апреля 2018 г. в 14.00 по адресу: Кеме-
ровская область, поселок Октябрьский, пер. Школьный, дом 
9, здание администрации Кузбасского сельского поселения.

Ответственность за организацию общественных обсуж-
дений возложена на Администрацию Прокопьевского муни-
ципального района Кемеровской области.

Уважаемые кузбассовцы! Со 2 по 6 апреля 2018 года 
с 15 до 17 часов вы можете обратиться к заместителям губер-
натора Кемеровской области, руководителям исполнительных 
органов государственной власти Кемеровской области отрасле-
вой компетенции, иных органов по телефонам «прямой линии»:
2 апреля (понедельник) - Степин Евгений Иванович - на-
чальник департамента труда и занятости населения Кемеровской 
области, тел. (8-3842) 35-41-60.
3 апреля (вторник) - Цой Валерий Константинович - замести-
тель губернатора Кемеровской области (по вопросам здравоохра-
нения), тел. (8-3842) 58-15-36.

- Десяткин Кирилл Александрович - и. о. начальника де-
партамента жилищно-коммунального и дорожного комплекса 
Кемеровской области, тел. (8-3842) 58-38-41.
4 апреля (среда) - Ниткина Ирина Викторовна - и. о. на-
чальника департамента строительства Кемеровской области, тел. 
(8-3842) 58-55-45.

5 апреля (четверг) - Шамгунов Денис Амирович - замести-
тель губернатора Кемеровской области (по экономическому раз-
витию), тел. (8-3842) 58-51-71.

- Кислицын Дмитрий Владимирович - Уполномоченный по пра-
вам ребенка в Кемеровской области, тел. (8-3842) 34-95-96.
6 апреля (пятница) - Трихина Вероника Валерьевна - началь-
ник департамента по развитию предпринимательства и потреби-
тельского рынка Кемеровской области, тел. (8-3842) 58-65-31.

Уважаемые кузбассовцы! Вы имеете возможность направить 
свои предложения, заявления, жалобы через «Виртуальную 
приемную», размещенную в разделе «Обращения граждан» на 
официальном сайте администрации Кемеровской области (www.
ako.ru), а также озвучить их по телефону обращений к губер-
натору Кемеровской области (8-3842) 58-41-97, который ра-
ботает для граждан ежедневно с 8.30 до 17.30, кроме субботы, 
воскресенья и праздничных дней.

В прошлом году «Топкин-
ский цемент» выпустил 2,06 
млн тонн продукции – на 4% 
меньше, чем в 2016-м. Сниже-
ние объемов производства вы-
звано сокращением емкости 
цементного рынка Сибири: по 
данным аналитиков АО «ХК 
«Сибцем», потребление це-
мента в макрорегионе в 2017 
году снизилось на 4% по срав-
нению с 2016-м – до 5,05 млн 
тонн.

В 2018-м «Топкинскому це-
менту» также предстоит ра-
ботать в непростых условиях: 
объемы потребления цемента, 
скорее всего, не увеличатся, а 
конкурентная борьба станет 
еще более напряженной. Но, 
несмотря на трудности, завод 
проводит все запланирован-
ные мероприятия по модерни-
зации и техническому обслу-
живанию оборудования. По 
графику в каждом подразделе-
нии идут и ремонтно-восста-
новительные работы.

Сегодня топкинские це-
ментники продолжают реали-
зацию крупных инвестицион-
ных проектов, стартовавших 
в 2017 году. В частности, на 
предприятии модернизируют 
вращающуюся печь №3: к но-
ябрю 2018-го на линии смон-
тируют электрофильтр «Elex», 
что даст возможность увели-
чить степень очистки отхо-
дящих газов до 99,9%. Стои-
мость проекта –  271 млн руб. 
Кроме того, ведется техни-

ческое перевооружение под-
станции «Гидрофол»: вместо 
выработавших ресурс высо-
ковольтных ячеек отечествен-
ного производства здесь уста-
новят современные аналоги 
фирмы «АВВ». Затраты соста-
вят 36 млн руб.

Особое внимание уделя-
ется обновлению техники. 
Среди последних приобрете-
ний завода – два вилочных 
погрузчика для цеха «Го-
товая продукция», а также 
«БелАЗ-7555В» – для «Гор-
ного». Карьерный самосвал 
грузоподъемностью 55 тонн 
приобретен в рамках про-
граммы модернизации пар-
ка горной техники пред-
приятия. Замена 45-тонных 
«БелАЗов» новыми 55-тон-
ными продолжится.

«В связи с увеличени-
ем спроса на продукцию за-
вод уже в феврале перешел 
на усиленный режим рабо-
ты. На предприятии загруже-
ны четыре из пяти вращаю-
щихся печей, – комментирует 
управляющий директор ООО 
«Топкинский цемент» Алек-
сей Оспельников. – При не-
обходимости мы готовы и 
дальше наращивать объемы 
производства. Предприятие 
сможет обеспечить потреби-
телей качественной продук-
цией в нужном объеме и точ-
но в срок».

Олег Николаев.
На правах рекламы.

Топкинский цементный завод готовится  
к началу «высокого» строительного сезона. 
Предприятие, функционирующее в составе 
холдинга «Сибирский цемент», уже перешло  
в «летний» режим работы.

В Таштагольском районе вскрыва-
ются реки. 

Как сообщили в Кемеровском гидрометцентре, 27 
марта, на несколько дней раньше ожидаемого срока, в 
Таштагольском районе вскрылся приток Кондомы Мун-
дыбаш. Правда, только на определенном участке. «Про-
изошли подвижки льда, кое-где отмечается шугаход, 

– рассказала пресс-секретарь Кемеровского ЦГМС Ната-
лья Полуэктова. – Дело в том, что 22 марта на юге обла-
сти прошли обильные осадки, это и спровоцировало та-
яние льда».

Сегодня, 29 марта, будет теплый день, прогнозируют 
синоптики. А значит, есть вероятность, что в районе по-
селка Кузедеево от ледового панциря освободится Кон-
дома – приток Томи.

Южные реки вскрываются первыми, поясняет собе-
седник газеты, и уже они дают толчок ледоходу на Томи. 
В целом же на большинстве водных артерий региона, в 
том числе и на самой главной, продолжается ледостав. 
По-прежнему ледоход на Томи ожидается 14-17 апреля. 
Как говорила на прошлой неделе начальник Кемеров-
ского ЦГМС Раиса Бузунова, лед тает достаточно мед-
ленно: реки подпитываются водой, но не так быстро. 
Взрывные работы на Томи, напомним, прошли 21 мар-
та. Таким же образом лед рыхлили и в Усть-Кабырзе. В 
первом случае специалистам понадобилось около 450 кг 
взрывчатки, во втором – почти две тонны. Это должно 
дать эффект, ведь потом несколько дней было достаточ-
но тепло. А вот на грядущие выходные прогнозируется 
небольшое похолодание.

На случай вскрытия южных притоков и образова-
ния ледовых заторов круглосуточно дежурят энергетики, 
коммунальщики и муниципальные службы, заверили в 
Информационно-диспетчерском центре ЖКХ Кузбасса.

Ольга Смирнова.

Лёд тронулся на юге

  Взрывные работы ослабили ледяной панцирь Томи.  
Фото Федора Баранова.
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Форма № 2-а

  
Форма раскрытия информации об основных показателях финансово-хозяй-
ственной деятельности, в отношении которой осуществляется регулирова-
ние в соответствии с Федеральным законом «О естественных монополиях», 

включая структуру основных производственных затрат на выполнение  
регулируемых работ (оказание услуг)

Акционерное общество «Томусинское погрузочно-транспортное управление»
(наименование субъекта естественной монополии)

Наименование показателей финансово-хозяйствен-
ной деятельности субъекта естественной монополии 

в сфере железнодорожных перевозок

Единица 
измере-

ния

2017 год  
(отчет)

Доходы всего по основным видам деятельности: (млн руб.) 427
в том числе доходы по регулируемым видам  
деятельности

(млн руб.) 394

Расходы, всего: (млн руб.) -388
в том числе расходы по регулируемым видам деятель-
ности

(млн руб.) -342

 - расходы на оплату труда (млн руб.) -164
 - отчисления на социальные нужды (млн руб.) -47
 - материалы (млн руб.) -18
 - топливо (млн руб.) -33
 - электроэнергия (млн руб.) -6
 - прочие материальные затраты (млн руб.)
 - амортизация (млн руб.) -21
 - прочие (млн руб.) -53
Прибыль (убыток) всего по основным видам  
деятельности:

(млн руб.) 40

в том числе прибыль (убыток) по регулируемым ви-
дам деятельности

(млн руб.) 52

Прочие доходы, всего: (млн руб.) 6
Прочие расходы, всего: (млн руб.) -12
Результат от прочих доходов и расходов (млн руб.) -6
Прибыль (убыток) до налогообложения (млн руб.) 33
Налог на прибыль и иные аналогичные обязательства (млн руб.) -10
Чистая прибыль (убыток) (млн руб.) 23,692

Форма № 2-б
  

Объемные показатели по грузовым перевозкам

Акционерное общество «Томусинское погрузочно-транспортное управление»
(наименование субъекта естественной монополии)

№ 
п/п

Вид сообщения Объемы перевозок гру-
зов по инфраструкту-
ре железнодорожного 

транспорта общего поль-
зования за год

Грузооборот нетто 
по инфраструктуре 
железнодорожного 
транспорта общего 
пользования за год

млн тонн млн тонно-км

1 2 3 4

1 Всего 2017 г., факт 13 185

2 Всего 2018 г., прогноз 13 194

3 Всего 2019 г., прогноз 13 194

4 Всего 2020 г., прогноз 13 194

Форма № 1
  

Форма раскрытия информации о ценах (тарифах) на работы (услуги) субъектов естественных 
монополий, в отношении которых применяется государственное регулирование

Акционерное общество «Кузнецкпогрузтранс»
(наименование субъекта естественной монополии)

№ 
п/п

Перечень работ 
(услуг) субъекта 
естест венной мо-
нополии в сфере 

железно дорожных 
перевозок, тари-

фы (ставки сборов 
и платы) на кото-

рые регули руются 
государ ством

Рекви зиты норма-
тивного правового и 
иного акта федераль-
ного органа исполни-

тельной власти 
по регули рованию 

естест венных моно-
полий и (или) органов 
исполни тельной вла-
сти субъектов Рос-

сийской Федерации 
в области государст-

венного регулиро-
вания тарифов, 

устанавли вающие 
соответст вующие та-
рифы, сборы и плату 

Рекви зиты норма-
тивного правового и 
иного акта федераль-
ного органа исполни-

тельной власти 
по регули рованию 

естест венных моно-
полий и (или) органов 
исполни тельной вла-
сти субъектов Рос-

сийской Федерации 
в области государст-
венного регулирова-
ния тарифов, опреде-
ляющие индек сацию 
тарифов, сборов и 
плату в 2016 году 

Тарифы (ставки сбо-
ров и платы), установ-

ленные в соответ ствии 
с норма тивными право-
выми и иными актами 
федераль ного органа 
исполни тельной вла-

сти по регули рованию 
естественных монопо-
лий, органов исполни-
тельной власти субъ-

ектов Российской 
Федерации в обла-

сти государст венного 
регули рования тари-

фов1, и сведения об их 
изме нении 

Наимено вание 
органа исполни-

тельной вла-
сти, осуществ-

ляющего 
государст венное 
регули рование

1 2 3 4 5 6
1 Грузовые перевозки Постановление № 57   

от 22.03.2018 г.
- 3,51 руб./ткм; 

2122,19 руб./локомоти-
вочас

Региональная 
энергетическая 
комиссия Кеме-

ровской области
2 Пассажирские пе-

ревозки в дальнем 
следовании

- - - -

3 Пригородные пасса-
жирские перевозки:

- - - -

4 Оказание услуг ин-
фраструктуры при:

4.1 - грузовых перевоз-
ках
Аренда 1 километра 
железнодорожного 
пути необщего поль-
зования

Эксплуатация же-
л е з н о д о р о ж н о г о 
пути необщего поль-
зования

-

Постановление № 57 
от 22.03.2018 г.

- -

6,49 руб./вагоночас

-

Региональная 
энергетическая 
комиссия  Кеме-
ровской области

Форма № 2-а
  

Форма раскрытия информации об основных показателях финансово-хозяйственной деятельности, в отношении 
которой осуществляется регулирование в соответствии с Федеральным законом «О естественных монополиях», 

включая структуру основных производственных затрат на выполнение  
регулируемых работ (оказание услуг)

Акционерное общество «Кузнецкпогрузтранс»
(наименование субъекта естественной монополии)

Наименование показателей финансово-хозяйственной деятельности субъекта естественной 
монополии в сфере железнодорожных перевозок

Единица 
измере-

ния

2017 год  
(отчет)

Доходы всего по основным видам деятельности: (млн руб.) 566

в том числе доходы по регулируемым видам  
деятельности

(млн руб.) 558

Расходы, всего: (млн руб.) -565

в том числе расходы по регулируемым видам деятельности (млн руб.) -565

 - расходы на оплату труда (млн руб.) -240

 - отчисления на социальные нужды (млн руб.) -74

 - материалы (млн руб.) -37

 - топливо (млн руб.) -59

 - электроэнергия (млн руб.) -7

 - прочие материальные затраты (млн руб.) -61

 - амортизация (млн руб.) -30

 - прочие (млн руб.) -57

Прибыль (убыток) всего по основным видам  
деятельности:

(млн руб.) 1

в том числе прибыль (убыток) по регулируемым видам деятельности (млн руб.) 1

Прочие доходы, всего: (млн руб.) 15

Прочие расходы, всего: (млн руб.) -50

Результат от прочих доходов и расходов (млн руб.) -35

Прибыль (убыток) до налогообложения (млн руб.) -34

Налог на прибыль и иные аналогичные обязательства (млн руб.) 1

Чистая прибыль (убыток) (млн руб.) -33

Форма № 2-б
  

Объемные показатели по грузовым перевозкам

Акционерное общество «Кузнецкпогрузтранс»
(наименование субъекта естественной монополии)

№ 
п/п

Вид сообщения Объемы перевозок гру-
зов по инфраструкту-
ре железнодорожного 

транспорта общего поль-
зования за год

Грузооборот нетто 
по инфраструктуре 
железнодорожного 
транспорта общего 
пользования за год

млн тонн млн тонно-км

1 2 3 4

1 Всего 2017 г., факт 28 152

2 Всего 2018 г., прогноз 29 165

3 Всего 2019 г., план 29 165

4 Всего 2020 г., план 29 165
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// словом и делом

 Юннаты делают сувенирные деревца из бутылочного пластика. 
Фото Вячеслава Грузда.

В Центре дополни-
тельного образования 
детей имени Веры Во-
лошиной торжествен-
но открыли Дни защи-
ты от экологической 
опасности в Кемерове. 
Столица Кузбасса и 
весь регион участвуют 
во всероссийской ак-
ции 25-й год подряд. 
Нынче природоох-
ранные мероприятия 
будут приурочены к 
75-летию Кемеров-
ской области и Году 
волонтёра.

Дни защиты от экологической 
опасности, стартовавшие в Рос-
сии с Дня земли, 20 марта, прод-
лятся до 5 июня. Как рассказал на-
чальник областного департамента 
экологии и природных ресурсов 
Сергей Высоцкий, в этом году ак-
ция пройдет под девизом «В делах 
по сохранению природы не встре-
тишь мелочей – подарим их при-
роде в 75-летниий юбилей». «При 
проведении Дней защиты от эко-
логической опасности мы всегда 
ориентировались на проблемы ре-
гиона, – напоминает руководитель 
департамента. – У нас очень мно-
го посадок деревьев именно на на-
рушенных землях – привлекаем 
предприятия для этого, озеленя-
ем наш Кузбасс. Другая проблема 

– несанкционированные свалки 
(хотя, надо сказать, здесь мы не-
плохо выглядим). Те же берега рек 

– будем заниматься очисткой, об-
лагораживанием территории».

За четверть века, отмечает Вы-
соцкий, выросло целое поколение 
кемеровчан с экологическим со-
знанием. «Конечно, мы прежде 
всего ориентируемся на детей – 
это наша смена. И от того, как и 
что мы в них заложим, зависит, 
как в дальнейшем регион будет 
развиваться. А поскольку сейчас 
идет Год волонтера, ёще один наш 
девиз: «Быть добровольцем – осо-
бый аспект. Экопроектам – зеле-
ный свет».

В Кемерове Дни защиты от эко-
логической опасности начали про-

водиться по инициативе обще-
ственных организаций. Сегодня 
акцию координирует городской 
отдел по охране окружающей сре-
ды. «У нас будет масса различных 
природоохранных мероприятий 
экологопросветительской и прак-
тической направленности, – по-
ясняет его начальник Галина Лоб-
занова. – Субботники, уборка 
несанкционированных свалок, бе-
регов рек, благоустройство горо-
да, посадка деревьев… Самые ин-
тересные мероприятия начнутся 
после того, как растает снег. Мы 
начнем убирать город, наводить 
чистоту».

В акции принимают участие 
предприятия и организации, 
школы, детсады. По оценкам 

Лобзановой, это больше полови-
ны населения города. «В основ-
ном Дни защиты проводятся для 
того, чтобы люди задумались об 
экологической ситуации в род-
ном городе, в стране, – подчёр-
кивает Галина Анатольевна. – И 
надо отметить, что с каждым го-
дом экологическая сознатель-
ность повышается. В последние 
годы практически во всех дворах 
установили контейнеры для пла-
стиковых бутылок, то есть мы 
постепенно переходим на раз-
дельный сбор отходов. Мы еже-
годно проводим велопробеги, ак-
цию «Зелёный трамвай»: дети 
проезжают, раздают листовки, 
призывают сохранять приро-
ду. И, между прочим, пассажиры 
очень внимательно слушают».

На открытии акции перед вос-
питанниками Центра дополни-
тельного образования детей име-
ни Веры Волошиной выступили 
экологи, представители крупных 
промышленных предприятий го-
рода рассказали ребятам про наи-
лучшие доступные технологии 
в области защиты окружающей 
среды. В фойе работали темати-
ческие площадки, связанные с да-
тами экологического календаря 
«День воды», «День птиц», «День 
здоровья», «День Земли», «День 
окружающей среды». Ученики и 
преподаватели провели виктори-
ны, презентации, мастер-классы 
по изготовлению экологических 
сувениров, интерактивные экс-
курсии. Также гости и участники 
праздника посмотрели фотовы-
ставку «Красота природы Кузбас-
са».

В других городах региона в 
первые Дни защиты от экологи-
ческой опасности прошли раз-
личные акции. Так, 20 марта, в 
Международный день Земли, со-
трудники Шорского националь-
ного парка провели урок эко-
логической грамотности для 
первоклассников таштагольской 
школы №9. Кемеровские юнна-
ты учились беречь деревья от по-
жара в Рудничном бору (21 марта 

– День леса). Заповедник «Кузнец-
кий Алатау» провел для юных 
экологов Междуреченска викто-
рину «Что вы знаете о воде?» (22 
марта – День воды). А 24 марта, в 
международный Час Земли, мно-
гие предприятия и учреждения 
Кузбасса на 60 минут погасили 
подсветку своих зданий. К акции 
присоединились и жители регио-
на, на час потушившие в своих до-
мах свет и отключившие электро-
приборы.

Ольга Смирнова.

Напомнить о Земле
// кстати
Экологический календарь
30 марта – День защиты Зем-
ли.
1 апреля – День птиц.
7 апреля – Всемирный день 
охраны здоровья.
18–22 апреля – Дни заповед-
ников и национальных парков 
(«Марш парков»).
19 апреля – День подснежни-
ка (Операция «Первоцвет» в 
России).
22 апреля – Марш парков.
Вторая суббота мая – Всерос-
сийский день посадки леса.
15 мая – Международный день 
климата.
22 мая – Международный 
день флоры и фауны Земли.
5 июня – Всемирный день ох-
раны окружающей среды.

// ситуация

Режим неблагоприятных ме-
теоусловий (НМУ) возникает 
при очень низкой скорости ве-
тра – 1-3 метра в секунду. Обыч-
но у нас это бывает в январе или 
летом, когда очень жарко и воз-
дух не движется. В такой ситуа-
ции промпредприятия обязаны 
сократить выбросы на 20-40%.

По данным Кемеровского 
ЦГМС, режим НМУ в Кемерове 
в среднем объявляется 45-50 раз 
в году. Но, учитывая количество 
безветренных дней с начала ян-
варя 2018-го, можно считать, что 
этот год в плане НМУ особенный. 
«В этом году очень много обла-
сти повышенного давления, ан-
тициклона, когда у земли прак-
тически не существует движения 
воздуха, – поясняет начальник 

Кемеровского ЦГМС Раиса Бу-
зунова. – И поток больше сверху 
вниз идет, а не наоборот. В ре-
зультате, если теплые газы даже 
чуть поднимаются, затем они все 
равно опускаются к земле».

Второй в нынешнем году ре-
жим НМУ был объявлен 13 мар-
та, и действовал он несколько 
дней. Данные о продлении/не 
продлении режима обновляют-
ся каждый день. «У нас есть во-
семь пунктов наблюдения за 
загрязнением, на которых от-
бираются пробы, – говорит Бу-
зунова. – Первый забор – в семь 
утра. Затем в лаборатории прово-
дят химический анализ, и где-то 
во втором часу дня мы уже знаем, 
что есть в городе загрязнение, до-
пустим, фторидом серы или ди-

оксидом, и на основании этого, а 
также на основании синоптиче-
ской обстановки прогнозируем, 
что завтра будет такая же пого-
да – накопление веществ продол-
жится. И на этом основании мы 
начинаем объявлять режим».

Предприятия оповещают как 
минимум за четыре часа до объ-
явления режима НМУ: им нуж-
но изменить производственный 
цикл. Доля сокращения выбро-
сов на конкретном объекте зави-
сит от специфики производства: 
у кого-то 20%, у кого-то 30%. 
Между тем нельзя заставить сни-
зить выбросы частный сектор с 
печным отоплением и автомоби-
ли с дизельными и бензиновыми 
двигателями. Именно их вклад в 
загрязнение атмосферы экспер-
ты оценивают как сопоставимый 
с выбросами промышленности 
или даже превышающий их.

При этом крупные предприя-
тия-загрязнители имеют лими-
ты на выбросы и регулярно от-
читываются о них; их проверяют 
надзорные ведомства. Возмож-
ны залповые выбросы – в той же 
теплоэнергетике это происхо-
дит, например, из-за аварийной 

остановки котлов, пояснил «Куз-
бассу» директор Кузбасского 
филиала Сибирской генериру-
ющей компании Юрий Шейбак. 
«Тогда вместо белого пара может 
пойти темный дым – как мы го-
ворим, медведь из трубы лезет, 
но это длится считанные мину-
ты», – отмечает Юрий Владими-
рович. Фильтры на кемеровских 
станциях, улавливающие твер-
дые вещества, по данным энер-
гетиков, работают с предельно 
возможным ПДК – около 98%.

«Наши предприятия выполня-
ют природоохранные мероприя-
тия, которые должны выполнять, 

– говорит начальник городско-
го отдела по охране окружающей 
среды Галина Лобзанова. – Я счи-
таю, что такая обстановка в городе 
бывает из-за того, что у нас печное 
отопление на уровне дыхания».

«Пост гидромета в районе 
Красной Горки превышение диок-
сида углерода (продукт сжигания 
угля. – Прим. ред.) фиксировал в 
семь утра, когда люди топят печ-
ки – добавляет начальник област-
ного департамента экологии и 
природных ресурсов Сергей Вы-
соцкий. – Днем нет превышений».

Тем не менее на частные домов-
ладения и автомобили ограниче-
ния по выбросам не распростра-
няются. Предприятия же можно 
обязать соблюдать природоохран-
ное законодательство. «Как пока-
зывает практика, именно низкие 
источники загрязнения возду-
ха оказывают большее негатив-
ное воздействие, поэтому реше-
но провести мониторинг мелких 
котельных», – говорит главный 
специалист областного комите-
та природных ресурсов Людмила 
Татаринцева. Областные эколо-
ги и активисты движения «Эко-
десант» в феврале-марте провели 
несколько рейдов по небольшим 
котельным Кемерова. Они побы-
вали в гаражах, мастерских, стан-
циях технического обслуживания. 
Как выяснилось, около 20 малых и 
средних котельных работали с на-
рушениями. Данные о них переда-
ны в надзорные органы. На следу-
ющем этапе общественники будут 
искать предприятия, работающие 
вовсе без разрешения. Проверки 
продолжатся до середины апреля 
не только в Кемерове, но и в Про-
копьевске и Новокузнецке. 

Кира Афанасенко.

Кто коптит небо?
В этом году кемеровские синоптики чаще, чем 
обычно, объявляли режим неблагоприятных 
метеоусловий, а жители города чаще жало-
вались на смог. Областные экологи склонны 
считать, что его в большей степени создавали 
частный сектор, автомобильные выхлопы  
и мелкие котельные.
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Культ безналичности

Общероссийский тренд пере-
хода на безналичные платежи 
хорошо прослеживается на при-
мере высоко урбанизированной 
Кемеровской области. Сегодня 
в столице Кузбасса с некоторы-
ми оговорками можно обойтись 
совсем без физических денег. С 
недавних пор единственная сфе-
ра, не охваченная эквайрингом 
(безналичные платежи физи-
ческих лиц), – городской обще-
ственный транспорт – перешла 
на безнал. В декабре прошло-
го года заработала обновлен-
ная система «Электронный про-
ездной» (проект Сбербанка и 
Master Card): в муниципальных 
автобусах, троллейбусах и трам-
ваях наряду с наличными стало 
можно рассчитываться бескон-
тактной картой любого банка 
или смартфоном, к которому она 
привязана.

Карта в обиходе
По данным регионального 

отделения Сибирского ГУ Банка 
России, количество и объем опе-
раций по оплате товаров и услуг 
с использованием банковских 
карт за прошлый год выросли 
почти на треть (с 179729435 до 
238078391 операций и с более 
120,5 миллиарда рублей до бо-
лее 159 миллиардов).

«Банковские карты стано-
вятся более востребованными у 
кузбассовцев и прочно входят в 
повседневное использование», – 
констатирует управляющий От-
делением Кемерово Сибирского 
ГУ Банка России Сергей Драница.

Предприятия сферы товаров 
и услуг вынуждены устанавли-
вать платежные терминалы (для 
компаний с большими оборота-
ми – это законная обязанность), 
а банки стимулируют держа-
телей карт различными про-
граммами лояльности (бонусы, 
полётные мили) и кэш-бэком 
(возврат процента от покупки). 
«Человек, который попробовал 
рассчитываться картой и понял, 
что с этого можно получить, уже 
вряд ли от этого откажется», – 
отмечает руководитель рознич-
ного бизнеса ВТБ в Кемеров-
ской области Аркадий Чурин. 
Так, оборот банка по региону по 
безналичным платежам физиче-
ских лиц в 2016 году составил 5 
миллиардов 350 миллионов ру-
блей, а в 2017-м – уже 6,5 мил-
лиарда. Причем больше полови-
ны молодых клиентов в возрасте 
18-24 лет использовали дистан-
ционные каналы оплаты.

О росте доли интернет-бан-
кинга в структуре безналичных 
платежей говорят и в Сбербан-
ке. «Если раскладывать ком-
мунальный платеж по каналам 
банка, то на оплату в кассах при-
ходится 28%, на устройства са-

мообслуживания – 19%, и все 
большую популярность при-
обретают такие каналы, как 
интернет-банк (32%) и автопла-
теж (21%), – сообщил предста-
витель банка. – Еще год назад 
через онлайн-банк платили 24%. 
То есть происходит перетекание 
из каналов наличных способов 
оплаты в удаленное обслужива-
ние».

Следующий шаг в развитии 
безналичных платежей – от-
каз от физической пластиковой 
карты как таковой. По данным 
ВТБ, за прошлый год число кли-
ентов, подключивших сервис 
оплаты с помощью смартфона 
(Samsung Pay, Apple Pay, Google 
Pay), увеличилось в десять раз. 
40% из них – жители Москвы и 
Санкт-Петербурга. В регионах 
этот процесс также идет, хоть 
и более медленными темпами. 
«Мы заметили, что клиент, под-
ключивший тот или иной Pay, 
увеличивает свои обороты на 
30%», – говорит Аркадий Чурин. 
Он склонен связывать это ско-
рее с отказом от наличных, не-
жели с тем, что владельцы карт 
в смартфоне больше тратят. Од-
нако есть мнение, что с живы-
ми деньгами их владельцу рас-
статься сложнее. «Расчет картой, 
а не деньгами, возможно, приту-
пляет чувство меры, – признаёт 
начальник операционного офи-
са «Кемеровский» Уральского 
банка реконструкции и разви-
тия Сергей Баженов. – С другой 
стороны, все операции можно 
посмотреть и проанализировать, 
сопоставить доходы и расходы».

Правила платёжной 
безопасности

По данным Центробан-
ка, в 2017 году кузбассовцы 
60828123 раз сняли деньги с 
банковских карт – это на 5% 
реже, чем в предыдущем году. 
При этом обналичили больше: 
примерно 376,8 миллиарда ру-
блей против 365,1 миллиарда. 
Рост объема снятия наличных в 
банкоматах в Кузбассе отмеча-
ет и представитель ВТБ – при-
чем темпами, опережающими 
рост эквайринга. Хотя в целом 
по России банк фиксирует пере-
лом тренда: в 2017 году впервые 
оборот снятия наличных сни-
зился по сравнению с предыду-
щим годом.

Предпочтение россиян, осо-
бенно старшего поколения, 
снимать зарплату с карты, экс-
перты связывают с недоверием 
к банковской системе в целом 
и к платежному инструмен-
ту в частности. Действительно, 
случаи похищения денег с кар-
точных счетов, особенно сре-
ди клиентов крупных банков 
с большой эмиссией пласти-
ка, сегодня нередки. «Когда мы 
проводим анализ, почему про-
исходит несанкционированное 
списание, мы выясняем, что, 
как правило, люди не выполня-
ют те инструкции, которые во 
всех банках одни и те же: не со-
общайте пароль, номер карты и 
так далее, – объясняет Аркадий 
Чурин. – В 99% случаев люди 
сами себя скомпрометировали. 
В других же случаях дело, на-
верное, в системе безопасности, 
и надо понимать, что мошенни-
ческие технологии тоже разви-
ваются. Но таких операций ни-
чтожно мало».

Специалисты советуют не 
вводить данные карты (особен-
но трехзначный код, что на обо-
роте) на неблагонадежных сай-
тах – защищенная оплата, как 
правило, проходит с помощью 

одноразового пароля в SMS, ко-
торое приходит на номер теле-
фона владельца. Для интернет-
покупок лучше использовать 
отдельную карту, пополняемую 
по мере надобности, а не ту, на 
которой хранятся все сбереже-
ния.

Если карта потерялась или 
была скомпрометирована, ее 
следует тут же заблокировать, 
позвонив в банк. Антивирус-
ное программное обеспечение 
банковских мобильных при-
ложений совершенствуется, 
тем не менее не стоит подвер-
гать свой смартфон риску, по-
сещая сомнительный сайты и 
устанавливая неофициальные 
продукты. И, конечно, не сле-
дует переходить по ссылке в со-
общениях странного содержа-
ния, типа «Смотри, тут видео 
с тобой». Неожиданные SMS 
или сообщения даже от друзей 
должны насторожить (аккаунт 
может быть взломан), не говоря 
уже о письмах от незнакомых 
отправителей.

Не снимай – украдёт?
Другой риск пластика связан 

со снятием наличных или про-
ведением иных операций через 
банкомат. Скимминг (от англ. 
skim – снимать, скользить) – вид 
мошенничества с банковскими 
картами, при котором злоумыш-
ленники воруют их данные с по-
мощью различных устройств и 
накладок на устройство само-
обслуживания. Это может быть 
фальш-клавиатура, считыва-
тель, помещенный в картопри-
емник, камера, направленная 
на пальцы вводящего PIN-код, и 
так далее.

По данным представителя 
Кемеровского отделения Сбер-
банка, сеть банкоматов которо-
го в Кузбассе самая обширная 
(только в областной столице, по 
данным справочника 2Гис, их 
162), на сегодня в регионе случа-

ев скимминга зафиксировано не 
было. В ВТБ (460 банкоматов в 
регионе) наличие попыток тако-
го мошенничества не отрицают. 
«В 2017 году и 2018-м воровства 
с помощью накладок не было, 
но мы регулярно их снимаем по 
всей территории Кемеровской 
области – на клавиатуре, на кар-
топриемнике, – подтверждает 
Аркадий Чурин. – У нас за все-
ми банкоматами закреплены 
менеджеры. При большой сети 
этот «ручной» способ – един-
ственный».

Специалисты рекомендуют 
снимать деньги в устройствах, 
расположенных в отделениях 
банков. Как правило, там нахо-
дится самое современное, защи-
щенное от внедрения оборудо-
вание. Относительно безопасно 
работать с банкоматами в лю-
бых хорошо охраняемых поме-
щениях и людных местах (ведь 
злоумышленнику для того, что-
бы установить накладки, требу-
ется время). Не будет лишним 
также осмотреть устройство на 
предмет шатающихся элементов 
или следов клея.

Списания по воздуху
С вхождением в оборот бес-

контактных карт, где для тран-
закции на сумму меньше 1000 
рублей не нужно вводить PIN-
код, в сети начала распростра-
няться информация о том, что 
украсть с них деньги могут 
буквально на ходу. Например, 
в московском метро замети-
ли человека с прибором, внеш-
не похожим на банковский 
терминал. Правда, позже пред-
положили, что это он и был, а 
держал его курьер службы до-
ставки. Теоретически, имея тер-
минал, действительно можно 
списать деньги с бесконтактной 
карты, комментировали экс-
перты, но все подобные устрой-
ства зарегистрированы – вора 
сразу вычислят. К тому же, что-
бы транзакция произошла, тер-
минал нужно поднести доста-
точно близко.

Между тем Центр монито-
ринга и реагирования на ком-
пьютерные атаки в кредитно-
финансовой сфере Банка России 
в сентябре прошлого года за-
фиксировал единичные случаи 
использования устройств, спо-
собных считывать информацию 
с чипов карт. Это не приводит к 
автоматическому несанкциони-
рованному списанию средств, 
но злоумышленники могут (как 
уверяют специалисты, с низкой 
вероятностью) использовать 
украденные данные для изго-
товления копии карты, сообща-
ло подразделение ЦБ РФ.

Пока от маловероятной пер-
спективы кражи денег «по воз-
духу» владельцев бескон-
тактных карт могут уберечь 
экранирующие чехлы и кошель-
ки. Реальнее лишиться тысячи 
рублей, просто потеряв пластик. 
Учитывая все современные спо-
собы защиты, увести деньги из 
кошелька все ещё гораздо проще, 
чем с карты, говорят представи-
тели банков.

Ксения Гордийчук.

Кузбассовцы всё чаще и больше оплачивают 
товары и услуги с помощью банковских карт. 
Растет доля и электронных платежей. Какие 
плюсы и подводные камни есть у отказа  
от наличных и как уберечь себя от мошенни-
ков, ворующих деньги с карточных счетов, – 
обо всем этом в нашем материале.

  С помощью банковских карт кузбассовцы оплачивают ежедневные покупки – такие, например, как 
продукты питания. Фото Сергея Гавриленко.
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 Это памятное фото с актером хранится в кузбасской семье.

Свет Бумбараша
Завтра будет пять лет, как нет с нами любимого актера  
Валерия Золотухина

«Кузбасс» разыскал неиз-
вестные фотографии и факты 
из кузбасского периода жизни 
Валерия Золотухина. Он при-
езжал в Междуреченск к брату 
Володе, перебравшемуся туда с 
их родного Алтая после армии, 
перевезшему к себе родителей. 
Встречался со зрителями. Едва 
не влюбился. Учился выживать 
в трудные 1990-е. И просто был 
самим собой…

Роковое число
4 марта 2013-го Валерий Зо-

лотухин, народный артист Рос-
сии, попал в реанимацию. Вве-
денный потом в лекарственную 
кому, он почти месяц боролся за 
жизнь. А далеко от Москвы, в Ке-
мерове, переехав туда из Между-
реченска поближе к своим детям 
буквально перед болезнью акте-
ра, его старший брат Владимир 
с женой Татьяной каждый день 
ходили в церковь.

Родные молились, чтобы бо-
лезнь отступила. И чтобы актер, 
которому было 71, этот опасный 
для рода Золотухиных возраст 
проскочил бы…

Потому что одна и та же 
страшная болезнь привязыва-
ется внезапно и бьет по роду – в 
одно и то же время. Именно в та-
ком возрасте «сгорели» от рака 
старшие брат и сестра актера.

– Их, детей Золотухиных, во-
обще – четверо. Иван с Тоней 
умерли от рака. И вот Вале-
рий Сергеевич в том же возрас-
те и так же неожиданно заболел, 
тоже раком и такой же, сразу 
четвертой, самой тяжелой, ста-
дией, – рассказывала мне тог-
да 73-летняя Татьяна Иванов-
на, золовка актера. – Мы узнали 
о беде, что Валерий Сергеевич в 
больнице, не сразу. Нас щадили 
из-за возраста. А как нам позво-
нили и мы начали уточнять, по-
няли, что диагностировали опу-
холь в голове…

И это был удар, усиленный 
чувством дежавю: «Рак другой, 
но все равно рак. Неужели все 
повторяется?!»…

…Отец и мама Золотухиных – 
Сергей Илларионович и Матре-
на Федосеевна – прожили долго.

– Они, как вышли на пенсию, 
переехали к нам, прожили до 
самой смерти с нами. Квартира 
междуреченская была большая 

– 106 квадратных метров, всем 
места хватало. Отец до 80 лет до-
жил. Мама – до 94 с половиной. 
И все их дети (они сводные, са-
мый старший Иван – по отцу, 
Тоня – по матери, и Владимир с 
Валерием), жившие всю жизнь 
меж собой дружно и связанные 
крепко, учитывая возраст роди-
телей-долгожителей, говорили: 
«Мы обязаны прожить не мень-
ше!» – делилась Татьяна Ива-
новна. – Но в 71 год у Ивана на 
Алтае выявили рак, последней 
стадии, оперировать его отка-
зались, он умер через полгода. 

Потом всё повторилось у Тони. 
Потом – у Валерия, он умер 30 
марта 2013 года…

Просто совпадение, рок? От-
вета на этот вопрос нет. По сло-
вам родных, отец актера в совет-
ские годы участвовал в снесении 
трех церквей. Но коммунисты 
рушили храмы тогда по всей 
стране… И Валерий Золотухин 

– от имени рода – позже всё ис-
правил. Он вернул храм на ро-
дину – в Быстрый Исток, десять 
лет шла там стройка, и церковь 
построили на деньги актера и 
спонсоров. И когда Денис, стар-
ший сын актера, священник, там 
первые службы провел, то ощу-
щение у всех собравшихся было 
удивительным, пришло чувство 
единения, защиты, любви.

И сам актер, умирая в палате 
Института рентгенорадиологии, 
выполнив долг перед родными, 
земляками, зрителями, войдя 
своими ролями в золотой фонд 
кино, «ушел» тоже с крестом.

– Его слушались уже чуть-
чуть только пальцы, – вспоми-
нают родные. – Валерий Серге-
евич, скрестив пальцы, в палате 
дотронулся до младшего сына 
Вани. И, получается, так пере-
крестил его.

Так что крест благословляю-
щий был последним жестом ак-
тера, впервые прославившегося 
в 1971-м фильмом «Бумбараш» и 
умершего в 71 год…

«Таким Золотухина  
мы никогда не видели!»

А в междуреченской семье 
Бирюковых в «золотухинские» 
даты, пересматривая фильмы с 
его участием, или бывая на реке, 
или листая фотоальбом и задер-
жавшись на серии фотографий, 
вспоминают август 2002-го и их 
общее путешествие по Усе.

– Мы познакомились по ра-
боте, когда Валерий Золотухин 

приезжал к еще живой маме и в 
гости к брату после концертов в 
Белокурихе, а я пришла работать 
в управление культуры, – вспо-
минает Татьяна Бирюкова, ди-
ректор междуреченского крае-
ведческого музея. – Он звонил 
начальнику нашего управления, 
Надежде Ивановне, что скоро бу-
дет. Они были старыми друзья-
ми, земляками. И мы, сотрудни-
ки управления, вместе с ней его 
встречали. Он выступал в Меж-
дуреченске… А в 2002-м приехал 
на несколько дней с семьей стар-
шего сына Дениса, в детстве ча-
сто гостившего у родных здесь. 
Алла, жена Дениса, была в поло-
жении, ей рожать скоро предсто-
яло пятого. Остальные четверо 
ребятишек тоже еще были ма-
ленькие. И Валерий Сергеевич за 
всех очень переживал.

В первый день Золотухиных 
по канатной дороге свозили на 
гору Югус. И красота тех мест их 
ошеломила!

К обеду следующего дня, до-
ждавшись вкусных пирогов в 
буфете мэрии и тепла («август, 
ночи холодные, утро тоже, толь-
ко днем солнышко»), все сели в 
лодку.

– Ребятишки приехали одеты-
ми легко, семья не ожидала, ка-
ким может быть лето в Сибири. 
Мы, сопровождающие из управ-
ления, принесли им из дома 
кофточки наших детей. Взя-
ли покрывала, полиэтиленовую 
пленку – вдруг будет дождь. И 
отплыли… Лодка качается, река 
плещется, в лодку вода иногда 
плещет… Нам привычно. А Ва-
лерий Сергеевич – миллион раз: 
«Алла, ты как?» И ребятишкам – 
не замерзли ли, не голодны ли…

Лето было сухим, река обме-
лела, причалили к выступивше-
му каменному островку. Стало 
прохладно, потому что подошла 
туча. Но Денис все равно иску-
пался. А ребятишки бегали по 

островку, и за каждым присма-
тривал кто-то из взрослых, как 
мы договорились заранее.

– День был замечательным, 
хоть и ветреным. Они, москви-
чи, восхищались природой… А 
мы надеялись, но туча так и не 
прошла мимо. Поднялся еще ве-
тер. «Где транспорт, где?» – заме-
тался Валерий Сергеевич. Лодка 
нас выгрузила на островке, ушла 
дальше. И мы ждали, связавшись 
по рации, что из-за близкой гро-
зы лодка вот-вот к нам вернет-
ся. Так и случилось. Но Валерий 
Сергеевич так волновался, что 
мы даже за него испугались, что 
инфаркт случится. Мы его та-
ким никогда не видели. Ни в жиз-
ни, ни в кино. Он был ответстве-
нен за всех, кого привез. И мера 
его ответственности была такой 
высокой! И это у человека, кото-
рый в принципе по жизни легкий, 
смеющийся, шутливый…

Лодка вернулась – как раз 
дождь начинался. Посадили в 
лодку гостей, укрыли их, и они 
благополучно приплыли в город, 
к солнышку.

– Мы, местные, все остались, 
переждали грозу на острове, под 
полиэтиленом, дождь и ветер 
были сильными, но нам – при-
вычными, – улыбается Татьяна.

Актер с семьей сына, пол-
ные впечатлений, довольные, 
радостные, попрощались, уле-
тели на следующий день, как и 
планировали. Приключение на 
реке и пережитая тревога могли 
позже поразить, «показаться» в 
каком-то следующем фильме, в 
какой-то новой роли. Но актер 
исполнить ее не успел.

…За долгие годы Валерий Зо-
лотухин, сыграв почти в сотне 
фильмов и много театральных 
ролей, стал по-настоящему на-
родным актером. Удивительно 
родным, «своим». Но разгадать, 
чем же его роли берут за душу, не 
смог никто. Кроме родных.

– Он любил людей, чувствовал 
как никто другой, – нашел глав-
ные слова брат Владимир Серге-
евич. – Однажды, незадолго до 
смерти матушки, Валера прие-
хал к нам в Междуреченск в три 
часа ночи, с трудом выкроив вре-
мя в сумасшедшем рабочем гра-
фике. Зашел к маме тихо – ночь 
же. Включенный свет из двер-
ного проема проник в комнату. 
Матушка в полудрёме припод-
нялась на кровати, давай пере-
бирать, поправлять на груди 
одеяло. Валера посмотрел на нее 
и тихо вышел. Уехал, не было 
больше ни минуты. Не стал бу-
дить, тревожить маму. А утром 
она рассказала, какой удиви-
тельный сон ей приснился. Тем-
нота, звезды в окне, вдруг свет 
и в этом свете – Валерка, сто-
ит и смотрит, стоит и смотрит, 
улыбается, и всё. Такой хоро-
ший сон! Мы не стали ей гово-
рить правду. Он же сделал маму 
счастливой.

Потом свет погас, как в кино.
А радость в сердце осталась, 

навсегда…
Лариса Максименко.

P.S. «Кузбасс» позвонил бра-
ту покойного актера – расска-
зать о звонках читателей, о 
народной памяти. Тот поблаго-
дарил и сказал, что летом они с 
женой поедут на Алтай, на моги-
лу актера. Давно не были. Хотят 
посмотреть, как движется дело с 
переносом родовой избы в Бы-
стром Истоке – во двор музея 
актера.

// кстати

В ОЖИДАНИИ  
ПЕРЕМЕН
В середине 1990-х актер в 
Междуреченске, приходя по 
делам в управление культу-
ры, несколько раз приносил 
Татьяне Бирюковой рукопис-
ные страницы своих воспо-
минаний. Это были вставки в 
большую рукопись. Татьяна 
эти вставки перепечатывала. 
А актер помогал иногда разо-
брать почерк.
В другой приезд он попросил 
сделать ксерокопию его фото-
графии – в центре чистого 
листа, для автографа. И был 
доволен, получив пачку таких 
листов с фото – для раздачи 
на концертах («а может, и для 
продажи, трудное было время 
для всех»). И еще он сказал 
Татьяне однажды: «Выходи 
за меня! Знаешь, какие дети 
красивые у нас будут». Она по-
думала: «Вот шутит», и пере-
вела всё в шутку. У нее семья. 
У актера – второй брак… Но 
через несколько лет актер 
встретит актрису Ирину Линдт 
(и в 2004-м та родит ему сына). 
И Ирина окажется удивитель-
но похожа: тот же типаж, те 
же глаза…

– Не сожалеете?
– Что вы, это была только шут-
ка, – говорит Татьяна. – К 
тому же тогда не было моды 
на неравные (по возрасту) 
браки, и у меня – советское 
воспитание, защищающее 
семью. Так что пошутили и 
каждый, как шел, так и по-
шел своей дорогой дальше. 
И хорошо, что актер встре-
тил потом свою настоящую 
любовь.
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Сине-голубая 
мозаика

«Моя жизнь – вообще странность. Все мечты сбыва-
ются, я это так для себя поняла. Конечно, не сразу. Мо-
гут два года пройти, могут – 20 лет… Мой отец занимал-
ся рисованием, но не получилось, ушел на войну, потом 
стал преподавателем младших классов и постоянно 
внушал мне, что я буду художником. Мне, наверное, и 
некуда было деваться… Всегда говорил, что мы поедем 
к Буденному в Москву, он нас ждет, и это тоже осталось 
при мне… У меня есть брат Петр. Отец очень любил Пе-
тра Первого, и брат – Петр Алексеевич, в честь Петра… 
В итоге я все-таки уехала в Москву, «к Буденному», а 
брат – в Питер».

«Когда приехала в училище, удивилась, что некото-
рые люди там вели себя крайне неординарно. Напри-
мер, Туркин, он потом стал необыкновенным худож-
ником в керамике, в сапогах кирзовых ходил, жилетка, 
что-то там выглядывает, чуть ли не в фуфайке. На него 
все внимание обращают, а ему все равно. Не знаю, мо-
жет, он себя так воспитывал, может, уже тогда был сво-
бодным человеком. Я потом это поняла. А сначала: ниче-
го не понимаю, что они себя так ведут?! В искусстве это 
очень важно – быть независимым, делать неординарное. 
Я поражаюсь мудрости людей, которые уже в молодости 
понимали, что нужно найти свою дорогу».

«На иное изделие смотришь: да чем там любовать-
ся?! Ничего правильного вообще нет, корявенько, зай-
цы или люди неправильные, без пропорций, левой но-
гой сделанные, но до того красивые! Видимо, вложена 
душа. На красивенькое посмотришь две секунды – и тут 
же отвлечешься и забудешь, а такое кривенькое и ко-
сенькое помнишь всю жизнь и на него ориентируешь-
ся постоянно. И думаешь: кто же его учил!? Там вообще 
нет учебы! Дети делают так же, они безбашенные, у них 
нет никаких ограничений. Они делают с любовью, они 
искренние».

«Гжельскую роспись делаешь черным кобальтом, ко-
торый только после обжига становится синим, и я лишь 
года через три стала понимать, что получится в итоге... 
Там везде продают гжель, везде синева, и сначала даже 
становилось тошно, но меня выручал наш музей, где хра-
нятся работы художников-профессионалов. Я заходила 
туда: как хорошо! Вроде, то же самое сине-голубое, но 
настолько со вкусом! И мгновенно излечивалась, музей 
меня восстанавливал, и я опять могла даже на ширпо-
треб спокойно смотреть».

«Художник ведь должен свое лицо найти, это очень 
сложно… Одно время проводила в том музее экскурсии, 
обращала внимание: синяя краска, одни и те же мазки, 
традиционные элементы, думаешь: а что можно изобре-
сти еще? Ну ведь ничего! И вдруг – совершенно другой 
стиль!»

«Наш знаменитый и всеми любимый Денисов делал 
маленькие фигурки – мелкую пластику. Работал где-то в 
котельной, из глины лепил фигурки и сразу отдавал де-
тям. Его заметили, и на него мы ориентируемся, как на 
маяк. Бывает, смотришь, сразу узнаешь: корявенько как-
то расписано, но – гениально!»

«Я всегда детям говорю: вы как в зеркале. Если отдаете 
радость во время работы над произведением, если счаст-
ливы, работая, то и человек, глядя на ваше изделие, бу-

дет использовать точно такие же мысли и чувства».
«Мне очень нравится Ван Гог, у него в карандашном 

рисунке солнце сияет! Пейзаж, и вдруг – солнце! Он не-
множко ненормальным человеком был, всё очень остро 
воспринимал, и это всё отражается на зрителе».

«Люблю делать блокнотики из каких-то старень-
ких, мятеньких листочков бумаги, на них не страшно 
рисовать. Карандаш, гелиевая ручка, раньше нравился 
фломастер, и в любой момент можно сделать набросок, 
какие-то зарисовки – цветы, квадраты, орнамент, эмо-
ции. То, что мне в данный момент показалось интерес-
ным... Нас когда-то учили, что каждый день надо рисо-
вать по десять набросков. Не всегда получается, иногда 
стесняешься, но надо быть свободным человеком. Это 
тяжело. Настраиваю себя: свободная. Потом – раз! – 
что-то придавило. Опять стряхиваю»…

«Мне кажется, и музыка, и живопись, и керамика, и 
поэзия замешаны как бы на одном. В самых простых 
словах или самой простой фигурке можно выразить та-
кую трагедию или жизнь! Я Окуджаву, например, люблю. 
У него очень простые песни, но сколько в них вложено!»

«Гжель в скульптурках, в росписи отражает простую 
жизнь. Кто-то идет с коромыслом, кто-то продает се-
мечки, рубит дрова, дерется с женой, возвращается с по-
пойки, она его тащит, другие темы… Например, Денисов 
служил моряком, и у него то морячок на ките стоит, то 
другие сюжеты… Обыкновенные, на первый взгляд, сю-
жеты, которые отражают всю нашу жизнь с ее радостя-
ми, горестями. В них много юмора, не злого, а доброго, 
который позволяет нам справляться с проблемами, не 
загонять себя в трагедию. Это, наверное, присуще наше-
му народу».

«В нашей глине много песка, она рассыпается. У меня 
дома своя технология ее приготовления. Глина как жи-
вая: берешь кусок, ее нужно высушить, растолочь, по-
том распустить в воде, потом процедить через мельчай-
шее сито, чтобы ушли все примеси, и осталась лишь эта 
пластичная глина. Ее нужно отстоять, слить воду, потом 
разложить сохнуть, потом собрать, хорошенько отбить, 
как тесто, чтобы не было внутри воздуха, и только тогда 
комки глины готовы для лепки. Я этим дома и занима-
юсь, потом приношу эту готовую глину детям, и мы из 
нее лепим».

«Я люблю глину. Когда леплю, как будто медитирую, 
мысли куда-то уходят, я от всех проблем освобождаюсь, 
нужно только начать лепить… Просто я люблю свою 
профессию».

«В гжели оттенки от нежного, еле заметного голубого 
до глубокого фиолетового, настолько глубокого, что ка-
жется – настоящий омут. Если нормальное качество об-
жига. Это удивительно».

«Детские работы пока обжигаю в домашней печи. Гли-
на после первого обжига уже звенит, не рассыпается, с 
нею можно дальше работать. Мы ее покрываем водо- 
эмульсионкой и потом расписываем темперной краской».

«В гжели считается главное – синий цвет. Но с XVII 
века в Голландии делали сине-голубые изразцы, а ки-
тайский синий фарфор еще древнее. Но там и темы, и 
стиль совсем другие».

«Да, это я к Новому году сделала. Мне дали ком из 
прессованного снега, правда, он был вытянутым и низ-
коватым, и мне не хватило крыши. Замысел – Дед Мо-
роз не выходит из избушки, а заходит. Он уже раздал все 
игрушки, хочет домой, устал и представляет, как сядет у 
камина и ему будет хорошо… Сделала барельеф, подкра-
сила синим, получился такой интересный вариант, мне 
самой понравилось. Я такого нигде не видела, наверное, 
сама придумала».

«Летом попробую сделать земляную печь, в каких 
раньше обжигали глиняные изделия. На берегу реки в 
склоне делали топку, река близко, зеваки на том бере-
гу, печник на этом, все обжигается, если нужно, целые 
сутки, потом вынимается и сразу окунается в холодную 
воду. И от перепада температуры глина как металл за-
каляется, и изделие становится крепким. Потом дела-
ешь молочение или еще что-то… Раньше гончары дела-
ли без росписи, я, конечно, расписывать буду… Да, речку 
уже нашла». 

«Конечно, мне хочется, чтобы меня узнавали как ху-
дожника, и совсем не обязательно, чтобы это было около 
гжели. У меня мечта посидеть в тиши и наконец-то сде-
лать что-то свое, свой стиль в керамике. Направление 
чувствую, но меня всё отвлекает. Мне говорят: ты брось 
всё, займись главным, а я рассыпаюсь на многие дела. 
Вот опять с детьми начала заниматься и на себя времени 
не хватает. Я уже устала фантазировать и мечтать, в ито-
ге уже не верю себе. Но в какой-то момент надо все-таки 
сесть за стол, взять материал… Хотя бы откусить кусочек 
и поставить, тогда и организм, и душа поверят, что при-
шло время».

Мозаику собрал
Игорь Алехин.

Не мною придумано, что про 
любого человека можно написать 
книгу. Но я книги не пишу, га-
зетный формат имеет кучу огра-
ничений, и поэтому из нашего 
неторопливого разговора дергаю 
фразы, зацепившие меня. Из них 
складывается мозаика мировос-
приятия Веры Перуновой. 
Мозаика – один из жанров деко-
ративно-прикладного искусства. 
Правда, Вере Алексеевне ближе 
чисто русские народные промыс-
лы – хохломская, дымковская, 
жостовская и так далее росписи, 
особенно гжель в ее сине-бело-

голубой разновидности. 
Вера Перунова училась в проко-
пьевской школе, затем в художе-
ственном училище имени Васне-
цова подмосковного Абрамцево, 
более полутора десятков лет 
проработала на Прокопьевском 
фарфоровом заводе, училась, 
трудилась и преподавала в Гже-
ли, центре гжели. Это в прежней 
жизни. В жизни теперешней 
живет в поселке Промышленная 
и приобщает к творчеству да 
искусству местных ребятишек в 
Доме детского творчества. 
Вот она, наша мозаика.

 Сейчас Вера Алексеевна учит юных промышленновцев делать первые 
шаги по пути к сине-голубому и разному. Фото Александра Зиновьева.

 Вера Перунова на фоне снежной избушки  
в стиле гжель.
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// женский футбол

По дороге в Эдинбург

// спортивная борьба

 Кемеровчанка Анна Ермолаева (справа) провела четыре 
матча за молодёжную сборную России. Фото с сайта 
Российского футбольного союза.

 // спринт-новости

ЛЫЖНЫЕ  
ГОНКИ
Кузбассовец Александр 
Бессмертных завоевал 
в Сыктывкаре серебря-
ную медаль чемпионата 
России в индивидуальной 
гонке на 15 километров 
классическим стилем.

Главный отечественный 
турнир сезона проходит на трас-
сах республиканского лыжного 
комплекса имени четырёхкрат-
ной олимпийской чемпионки 
Раисы Сметаниной. В стартовом 
протоколе на дистанции 15 
км «классикой» значились 95 
спортсменов.

Александр Бессмертных по-
сле первой трети гонки показал 
второй результат и сохранил эту 
позицию до финиша, уступив 40 
секунд четырехкратному при-
зеру зимней Олимпиады-2018 
Александру Большунову, 
представляющему Тюменскую 
и Брянскую области. На десять 
секунд наш земляк опередил 
Илью Семикова (Республика 
Коми), замкнувшего тройку 
призеров.

В Сыктывкаре Бессмертных 
стартовал также в скиатлоне 
на дистанции 30 км (15 км 

– «классика» и 15 км – свобод-
ный стиль) и финишировал 
тринадцатым. В программе 
национального первенства еще 
две дисциплины в мужских 
соревнованиях: эстафета 4 по 10 
километров (30 марта) и дистан-
ция 50 км «коньковым» ходом (1 
апреля).

ХОККЕЙ  
С МЯЧОМ
В понедельник, 2 апреля, 
в кемеровском Дворце 
зимних видов спорта нач-
нётся финал первенства 
России среди юниоров 
1999-2000 годов рожде-
ния. Нашу школу русского 
хоккея представляют 
«Кузбасс-2000» и «Шах-
тёр».

Соперники подопечных тре-
нера-преподавателя Владимира 
Китькова – сборные Нижего-
родской области, Хабаровского 
края, «СДЮСШОР-Волга» (Улья-
новск), «Сибсельмаш» (Новоси-
бирск), «Енисей» (Красноярск) и 
«Родина» (Киров).

В стартовом туре «Куз-
басс-2000» встретится с дальне-
восточниками. Команды выйдут 
на лёд в 18 часов. Турнир прой-
дёт в один круг и закончится 9 
апреля. Формат матчей – два 
тайма по 45 минут. Вход для 
болельщиков свободный.

В минувшем сезоне первен-
ство страны среди хоккеистов 
2000-2001 г.р. в Новосибирске 
выиграл «Кузбасс-2000», опере-
дивший хозяев из «Сибсельма-
ша» при равенстве показателей 
(уникальный случай!) по жребию. 
Отметим, что ранее кемеровчане 
неизменно побеждали в своей 
возрастной группе в отечествен-
ных и международных соревно-
ваниях.

Андрей Тарков.

Молодёжная сборная Рос-
сии (футболистки не старше 19 
лет) продолжает в Москве под-
готовку к заключительному 
отборочному раунду первен-
ства Европы, который пройдёт 
в шотландском Эдинбурге 2–8 
апреля.

В тренерском штабе отече-
ственной дружины – наставник 
кемеровского «Кузбасса» Ната-
лья Корнюшина, в составе ко-
манды – капитан «Кузбасса» 
Анна Ермолаева.

В рамках подготовки к Евро-
2018 россиянки участвовали 
в традиционном международ-
ном турнире «Кубанская весна» 
в Сочи, где заняли первое ме-
сто, одержав победы в матчах 
со сборными Ирана (2:0), Ру-
мынии (6:1) и КНДР (3:2). Анна 
Ермолаева, играющая на пози-
ции защитника, провела один 
тайм в впервой встрече и все 90 
минут – во второй. Решающий 
поединок соревнований наша 
землячка пропустила из-за мы-
шечного повреждения, которое 
сегодня, к счастью, уже не бес-
покоит кемеровчанку.

Старший тренер чемпионок 
«Кубанской весны» Роман Езо-
пов отметил после завершения 
турнира:

– Северная Корея – очень се-
рьезный соперник, победитель 
и призёр юниорских и молодёж-
ных мировых форумов. Но мы 
знали, как играть с этой коман-

дой. Против сильного оппонен-
та девчонки действовали орга-
низованно и надёжно, боролись 
в каждом эпизоде, старались 
выполнить установку тренер-
ского штаба, проявили харак-
тер. Надеюсь, будем и дальше 
прогрессировать, прибавляя во 
всех компонентах игры.

Турнир в Сочи посвящен па-
мяти известного тренера Ва-
лентина Дмитриевича Гришина, 
руководившего женской «моло-
дёжкой» на победном для на-
ших соотечественниц первен-
стве Европы-2005 в Венгрии.

Золотую медаль завоевала 
тогда кемеровчанка Оксана Ти-

това, постигавшая футбольные 
азы под началом Сергея Проко-
пьева, который организовал в 
середине 1990-х годов в област-
ном центре команду «Южан-
ка». Сергей Юрьевич скоропо-
стижно скончался в 2003 году 
(минувшей зимой, к слову, со-
стоялся очередной Мемориал 
Прокопьева), а его дело про-
должает Наталья Сергеевна 
Корнюшина. В прошлом сезоне 
«Кузбасс» под ее руководством 
выиграл зональное первенство 
страны в первом дивизионе и 
замкнул десятку лучших клу-
бов подэлитной лиги.

Прежде Корнюшина рабо-

тала старшим тренером сбор-
ной страны среди юниорок не 
старше 17 лет. Кстати, в эту  
отечественную дружину по-
следнего созыва «Кузбасс» де-
легировал Анастасию Воро-
нину. А ранее в юниорскую и 
молодёжную сборные страны 
вызывали из Кемерова Ксению 
Коваленко, приглашенную за-
тем и в национальную команду. 
Ныне обаятельная и привлека-
тельная футболистка защищает 
цвета московского ЦСКА, она 
чемпионка России-2016, обла-
дательница Кубка страны-2017.

С прошлого года Наталья 
Корнюшина, отметившая в 
феврале 40-й день рождения, 

– помощник главкома отече-
ственной «молодёжки» Романа 
Езопова.

В первом отборочном раун-
де Евро-2018 в Грузии россиян-
ки переиграли хозяек турнира 
(4:0), разошлись миром с ко-
мандами Греции (0:0) и Поль-
ши (2:2).

В Эдинбурге наша «молодёж-
ка» сыграет с командами Ита-
лии (2 апреля), Чехии (5 апре-
ля) и Шотландии (8 апреля). 
Путёвки в финальный этап кон-
тинентального первенства за-
работают победитель группы и 
еще шести аналогичных мини-
турниров. Решающая стадия 
соревнований состоится 18-30 
июля в Швейцарии.

Вадим Антонов.

Главный тренер и капитан «Кузбасса» – в молодёжной сборной России

В кемеровском спорт-
комплексе «Кузбасс» 
состоялся  
VIII чемпионат Рос-
сии по спортивной 
борьбе «грэпплинг» и 
«грэпплинг-ги».

Турнир столь высокого ранга 
впервые прошёл за Уралом. На-
грады оспорили свыше 200 муж-
чин и женщин из 39 регионов 
страны в восьми и пяти весовых 
категориях соответственно.

Грэпплинг – разновидность 
спортивного единоборства, со-
вмещающая технику всех бор-
цовских дисциплин, с мини-
мальными ограничениями по 
использованию болевых и уду-
шающих приёмов. Правда, лю-
бые удары запрещены. По пра-
вилам вида спорта грэпплинг 
наиболее близок к самбо, воль-
ной и греко-римской борьбе.

В соревнованиях мужчин до-
минировали посланцы Север-
ного Кавказа, завоевавшие семь 
золотых медалей по версии 
«No-Gi» (без кимоно, в обле-
гающей одежде) и пять наград 

высшего достоинства по вер-
сии «Gi» (в кимоно). Две «брон-
зы» заработал новокузнечанин 
Сергей Дробей в весе до 62 ки-
лограммов. С медалью анало-
гичного достоинства вернулся в 
южную столицу Кузбасса Кон-
статин Тевс (вес до 77 кг).

В соперничестве предста-
вительниц прекрасного пола 

отличились сибирячки, пер-
венствовавшие в пяти (2+3) ка-
тегориях.

Финалисты национального 
первенства заработали право 
выступить на чемпионате Ев-
ропы в Каспийске, что в Даге-
стане (состязания там пройдут 
с 30 апреля по 6 мая). В свою 
очередь, континентальный тур-

нир имеет статус отборочного 
на III Всемирные игры боевых 
искусств, запланированные 
на 2019 год. Кстати, грэпплинг 
был в программе первых и вто-
рых Всемирных игр боевых ис-
кусств (в 2010 и 2013 годах в 
Пекине и в Санкт-Петербурге 
соответственно).

Андрей Тарков.

Впервые – в Сибири

 Римма Ануфриева из Новосибирска (в тёмном кимоно) завоевала золотые медали чемпионата 
России по двум версиям грэпплинга. Фото Владимира Клюева.
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Ведущий «Правового поля»  
Дмитрий Толковцев. 

Пьяный за рулем – преступник
// скамья подсудимых

// против беды

Как легко 
стать  
овощем

Так, в Кемерове был осуж-
ден 34-летний автомобилист, со-
вершивший смертельное ДТП. 
Трагедия произошла 15 октя-
бря 2017 года на участке дороги 
Р-255 «Сибирь», в районе пово-
рота на жилой район Кедровка 
областного центра: здесь «ВАЗ-
21093» выехал на встречную по-
лосу и столкнулся с двигавшим-
ся по ней «ВАЗом» модели 2114. 
Пассажирка, сидевшая в салоне 
машины нарушителя, от полу-
ченных травм скончалась на ме-
сте. Тяжелые травмы получила 
и пассажирка другой машины. В 
ходе расследования было уста-

новлено, что спровоцировавший 
ДТП водитель находился в со-
стоянии алкогольного опьяне-
ния.

Рудничный районный суд го-
рода Кемерово признал води-
теля автомобиля «ВАЗ-21093» 
виновным в совершении смер-
тельного ДТП и приговорил его 
к трем годам лишения свободы 
с отбыванием наказания в коло-
нии-поселении. После освобож-
дения он на два с половиной года 
будет лишен права занимать-
ся деятельностью, связанной с 
управлением транспортными 
средствами. Кроме того, осуж-

денный обязан выплатить трав-
мированной по его вине пасса-
жирке «ВАЗ-2114» 500 тысяч 
рублей – в качестве компенса-
ции причиненного морального 
вреда.

А в Анжеро-Судженске 
32-летний мужчина получил ре-
альное лишение свободы за не-
однократное управление авто-
мобилем в состоянии опьянения. 
В январе 2018 года инспекто-
ры дорожно-патрульной служ-
бы городского отдела полиции 
остановили автомобиль «Лада 
Калина», который ехал по про-
езжей части, виляя из стороны 
в сторону. Водительского удо-
стоверения молодой человек 
предъявить не смог, зато у него 
отчетливо наблюдались призна-
ки опьянения. Результаты меди-
цинского освидетельствования 

подтвердили, что перед поезд-
кой мужчина употреблял нарко-
тики.

В отделе полиции, куда горе-
водителя доставили для даль-
нейшего разбирательства, вы-
яснилось, что ранее он уже 
неоднократно привлекался к 
административной и уголов-
ной ответственности за нетрез-
вое вождение. Осенью 2017 года 
за езду в состоянии опьянения 
он по решению суда был лишен 
права управления транспортны-
ми средствами на полтора года и 
был приговорен к 120 часам обя-
зательных работ. Вот и на сей 
раз дознавателем отдела МВД 
России по Анжеро-Судженско-
му городскому округу в отно-
шении злоумышленника было 
возбуждено уголовное дело – за 
«нарушение Правил дорожного 

движения лицом, подвергнутым 
административному наказа-
нию» (статья 264.1 Уголовного 
кодекса РФ).

Изучив собранные следстви-
ем материалы, а также учиты-
вая рецидив преступлений, ми-
ровой судья судебного участка 
№1 Анжеро-Судженского судеб-
ного района Кемеровской обла-
сти признал мужчину виновным 
в инкриминируемом деянии, и 
в качестве наказания назна-
чил ему шесть месяцев лише-
ния свободы в колонии-поселе-
нии. Кроме того, как уточнили в 
пресс-службе регионального по-
лицейского главка, после осво-
бождения этот анжеросудженец 
на два года и девять месяцев бу-
дет лишен права заниматься де-
ятельностью, связанной с управ-
лением транспортного средства.

Два обвинительных приговора вынесены  
в Кузбассе горе-водителям, которые управля-
ли автомобилем в состоянии опьянения.

// операция

Вплоть по 31 марта в Куз-
бассе продлится операция 
«Дебитор».

Главная цель этого оперативно-про-
филактического мероприятия – про-
контролировать исполнение кузбас-
совцами постановлений о наложении 
административных штрафов.

– По закону, гражданин, на которого 
за совершение правонарушения нало-
жен административный штраф, должен 
оплатить его в течение 30 дней, – пояс-
няют в пресс-службе ГУ МВД России по 
Кемеровской области. – В случае неу-
платы нарушитель привлекается к ад-
министративной ответственности по 
части 1 статьи 20.25 Кодекса об адми-
нистративных правонарушений РФ – за 
«уклонение от исполнения администра-
тивного наказания». В данном случае в 
качестве наказания предусматривается 
наложение административного штрафа 
в двукратном размере суммы неупла-
ченного административного штрафа, но 
не менее одной тысячи рублей, либо ад-
министративный арест на срок до пят-
надцати суток, либо обязательные ра-
боты на срок до пятидесяти часов.

Арест  
за деньги

 Как показывает практика, в числе са-
мых распространенных нарушений, выяв-
ляемых в ходе операции «Дебитор», – за-
долженность по штрафам за нарушение 
Правил дорожного движения.

О том, что в двух овощных киосках на 
проспекте Курако торгуют насваем, в де-
журную часть городской полиции сооб-
щили местные жители. При проверке эти 
сведения подтвердились. 

Согласно федеральному закону от 
23 февраля 2013 года №15-ФЗ «Об ох-
ране здоровья граждан от воздействия 
окружающего табачного дыма и послед-
ствий потребления табака», оптовая и 
розничная торговля насваем на терри-
тории Российской Федерации катего-
рически запрещена. В Новокузнецке же 
этот товар продавался даже не тайком 
из-под полы, а открыто присутствовал 
на прилавках вместе с другой предла-
гаемой продукцией. Более того, в одном 
из киосков имелось даже объявление о 
его наличии!

В итоге полицейские изъяли в двух 
ларьках 63 пакетика с наваем общей мас-
сой около 1300 граммов. На нарушите-
лей были составлены административ-
ные протоколы по статье 14.53 КоАП РФ 
(«Несоблюдение ограничений и наруше-
ние запретов в сфере торговли табачной 
продукцией и табачными изделиями»). 
По решению суда, каждому из них был 
назначен административный штраф в 
размере 3000 рублей.

Комментарий пресс-службы ГУ 
МВД России по Кемеровской обла-
сти:

«Получивший в последнее время по-

пулярность (прежде всего у подрост-
ков), этот вид некурительного табачно-
го изделия позиционируется в качестве 
средства от никотиновой зависимости. 
Между тем его употребление не только 
не помогает исчезновению никотино-
вой зависимости у курильщиков, а на-
оборот, вызывает ее появление. Более 
того, по оценкам специалистов, насвай 
обладает слабым наркотическим дей-
ствием, и его пользователи сильно ри-
скуют пристраститься к более «тяже-
лым» наркотикам. 

Отмечено, что любители насвая сто-
ят на первом месте по онкологическим 
заболеваниям языка, гортани и рото-
вой полости. Присутствие в нем экскре-
ментов животных создает в организ-
ме человека благоприятную среду для 
различных полостных червей и кишеч-
ных злотворных бактерий, а куриный 
помет, который, как известно всем са-
доводам, сжигает даже землю, уничто-
жает слизистую желудочно-кишечного 
тракта до язвенных очагов. У употре-
бляющего насвай человека снижается 
восприятие, ухудшается память, из-
меняется поведение – наступает расте-
рянность, неуверенность, неуравнове-
шенность; разрушаются зубы.

Вместе с привычкой жевать насвай 
его любители легко могут получить 
такие неизлечимые заболевания, как 
рак, язва, расстройство нервной систе-
мы».

В Новокузнецке полицейские изъяли около 
1,3 килограмма запрещенного в нашей стра-
не вещества насвай и привлекли к админи-
стративной ответственности его продавцов.

 Продажа насвая в России законодательно запрещена в 
любом виде. Фото из материалов административного по-
лицейского расследования.

    // для справки
Слово «насвай» в переводе 
с узбекского означает «рвем 
башню». Его изготовляют в 
домашних условиях из смеси 
извести, верблюжьего кизя-
ка или куриного помета, золы 
различных растений, табака 
и других компонентов. К нам 
этот опасный «коктейль» за-
возится из Средней Азии.

    // таков закон
Оптовая или розничная про-
дажа насвая и сосательного 
табака (снюса) влечет нало-
жение административного 
штрафа: на граждан в разме-
ре от 2000 до 4000 рублей; на 
должностных лиц – от семи 
тысяч до двенадцати тысяч 
рублей; на юридических лиц 

– от 40 тысяч до 60 тысяч ру-
блей.
(Ст. 14.53 Кодекса РФ об адми-
нистративных правонарушени-
ях РФ. «Несоблюдение ограни-
чений и нарушение запретов 
в сфере торговли табачной 
продукцией и табачными из-
делиями»).
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// читатель откликнулся

Что я знаю об орехах
// по вашей просьбе

 Космея сорта Морская 
раковина.

 Фасоль спаржевая сорта 
Снегурочка.

Фасоль  
на любой  
вкус

С орехом как растением я познакомилась лет двадцать назад. Мой 
родственник, тогда студент мединститута, мастерил из скорлупы 
ореха оригинальные украшения: серьги, браслеты, вазочки. Состо-
яли изделия из распиленных, отшлифованных и покрытых лаком 
пластиночек, выглядели изящно и пользовались большим спросом 
у студенток. Я спросила: «Где берешь скорлупу?» Он ответил, что во 
дворе клуба ГРЭС растут два дерева маньчжурского ореха, которые 
активно плодоносят. Он и мне принес четыре орешка, которые и по-
садили в нашем деревенском огороде. Три взошли, теперь вступи-
ли в плодоношение. В отдельные годы собираем с них ведро орехов.

Но развести эту культуру не так просто. Нормальная всхожесть у 
ореха только тогда, когда он вызрел. То есть если год плодородный и 
орех крупный. Появление проростка еще не всё – на следующий год 
весной вполне может погибнуть при возвратных заморозках. В этом 
мы с зятем убедились на собственном опыте, когда высевали орехи с 
тем, чтобы одарить знакомых саженцами.

Маньчжурский орех, конечно, красавец, но с гонором. На мой 
взгляд, главный его недостаток заключается в том, что он не любит 
ближайших соседей – даже трава в приствольном круге растет не-
охотно.

Пытались мы вырастить настоящий орех – грецкий. Но пророст-
ки систематически весной вымерзали, даже до состояния деревца не 
доживали.

Н.Мальцева.
г. Кемерово.

// цветоводство

Выращивать летни-
ки – хлопотное дело. 
Ведь большинству из 
них требуется рассад-

ный забег, а подоконники не 
резиновые, не всегда и овощ-
ной рассаде места хватает… Но 
как обойтись летом без летни-
ков, не имеющих себе равных 
по яркости окраски и многооб-
разию форм? Очень просто – де-
лать ставку на быстрорастущие 
виды.

Возьмем, к примеру, везде-
сущую как сорняк космею (кос-
мос). Растение неприхотливое, 
огромной жизненной силы – са-
мосейка прорастает, даже если 
осенью тщательно перекопать 
участок. Белые, розовые, темно-
бордовые цветки почти сплошь 
покрывают активно ветвящийся 
стебель, одно-единственное рас-
тение смотрится словно огром-
ный букет. Сам по себе цветок 
довольно скромен: тонкие пла-
стинки лепестков обрамляют 
желтую «пуговку» тычинок-пе-
стиков. Но дружная семейка, в 
которой такие скромники ис-
числяются десятками, неотраз-
има.

Долгие годы садоводы до-
вольствовались видом «праба-
бушкиной» космеи. Теперь же 
ее ряды пополнили новые сорта. 
Один из них – Морская рако-
вина – с трубчатыми лепестка-
ми, благодаря которым с детства 
знакомый цветок обрел совер-
шенно незнакомые очертания. 
Сохранив при этом и силу роста, 
и неприхотливость. А как ориги-
нален сорт Психея с полумахро-
выми цветками разнообразной 
окраски, у которых присутству-
ет необычная деталь – ажурный 
«воротничок» из лепестков во-
круг центра!

У обычной космеи три основ-
ные окраски: белая, розовая и 
темно-бордовая. Но если высе-
ять сорт Клондайк, будете иметь 
в саду оранжево-золотистые 

цветки, соперничающие по яр-
кости с летним солнцем.

Высевают семена космеи в 
грунт, как только поспеет зем-
ля. При этом настоятельно ре-
комендуется использовать ма-
лоплодородные уголки сада 
(на жирной почве эти растения 
«жируют» так, что даже цвести 
отказываются). А вот солныш-
ка им надо побольше – в тени ра-
стут, но хилыми, цветение тоже 
не ахти какое.

Дополнительного ухода не 
требуют: корневая система сама 
себя напоит-накормит, прочный 
стебель устоит под любым ве-
тром без всяких подпорок-под-
вязок. А если захочется при-
везти в город «полевой» букет 

– срезка космеи подойдет как 
нельзя кстати.

Более того, мощные кор-
ни космеи, разрыхляя почву, 
устремляются вглубь, не меша-
ют соседям-овощам питаться в 
поверхностном слое. Ажурная 
листва практически не дает тени, 
а значит, никому она не загора-
живает солнышко. Яркие цвет-
ки ее влекут насекомых-опы-
лителей, которые не преминут 
обследовать и другие растения, 
скажем, те же огурцы-помидоры. 
Так что космея – это не только 
красота, но и польза.

Тамара Дмитриева.

Летники без хлопот

Первым делом мы адресовали вопрос нашей 
читательницы огородникам со стажем. Их мне-
ние однозначно: без предпосевной обработки 
всходы появляются на 10-14 дней позже, значит, 
на этот период уменьшается время, требуемое 
для полноценной вегетации культуры, и солид-
ная часть стручков не успеет вызреть.

Обычно посев фасоли всех видов (зерновой, 
спаржевой и декоративной) ведут в конце мая – 
начале июня, то есть когда минуют возвратные 
холода, поскольку даже 0 градусов для всходов 
чревато гибелью. Оптимальная температура 
для прорастания семян, роста и развития расте-
ний – 20-25 градусов. Лучшие предшественни-
ки – огурец, томат, капуста, картофель.

Семена предварительно замачивают до на-
бухания, что ускоряет их прорастание. Глуби-
на заделки в землю – 3-5 см. Загущать не сле-
дует: чем выше освещенность и проветривание 
посадок, тем солиднее урожай. Высокорослым 
сортам фасоли требуется шпалера, кустовые об-
ходятся без нее, но когда растение достигнет 15 
см, его слегка окучивают, что способствует кре-
пости куста.

Напомним главное, что касается этой бобо-
вой культуры.

Фасоль овощная делится на лущильную, у 
которой используют в пищу только зерна, и 
стручковую, потребляемую вместе со створка-
ми со слаборазвитыми волокнами или вовсе без 
них. В Госреестре селекционных достижений 
значится 17 сортов, рекомендуемых для исполь-
зования повсеместно: Баллада, Безенчукская 
белая, Бусинка, Варвара, Горналь, Золотистая, 
Мечта хозяйки, Нерусса, Ока, Оран, Первомай-
ская, Рубин, Светлая, Сиреневая, Станичная, 
Уфимская, Шоколадница. Из стручковых ого-
родники давно возделывают сорта Сакса 615, 
Триумф сахарный 764 и Зеленостручковая 517, 
но в реестре их почему-то нет, равно как и лу-
щильных – Грибовская 92, Щедрая.

В последние годы в моду вошла фасоль Фла-
жоле, зерна которой потребляются в пищу в ста-
дии молочной спелости; их консервируют, за-
мораживают. Особенно этот сорт популярен во 
Франции, выращивают его и в российском Не-
черноземье. У нас в Сибири она тоже растет, но 
урожаем не балует, поскольку имеет довольно 
длительный срок вегетации – до 160 дней. Для 
сравнения: ранние сорта укладываются в 45-60 
дней, средние и поздние – в 75-120.

Большинство сортов овощной фасоли имеют 
кустовую форму, но встречаются и полувьющи-
еся, вьющиеся. Эту особенность следует учиты-

вать при посадке. Вне зависимости от формы за-
гущение нежелательно, чтобы посадки хорошо 
проветривались и освещались, для вьющихся 
и полувьющихся растений обязательны опоры. 
В традиционном огороде ставят длинные пал-
ки, за которые цепляются побеги. Но если вы 
озабочены дизайном, можно грядки оформить 
оригинально. Например, высаживать вьющую-
ся фасоль кругами, в центр установить опору, к 
которой по прочной бечевке и будут взбираться 
побеги. Такие «шалашики» украшают сад, осо-
бенно, если «в ноги» основной культуре бросить 
низкорослые бархатцы, эшшольцию или дру-
гие яркие летники.

Особый уход фасоли не требуется. Если по-
чва рыхлая и питательная, она будет нормально 
расти и развиваться, беря всё нужное из земли. 
На бедных почвах потребуются подкормки ам-
миачной селитрой, суперфосфатом и калийной 
солью: полное удобрение заделывают в гряды 
перед посадкой, в начале лета, до смыкания ку-
стов, угощают настоем коровяка или сброжен-
ной травы с добавлением суперфосфата.

В отличие от других бобовых, фасоль не так 
требовательна к влаге, вполне может обойтись 
запасами ее в почве. Только в сильную сушь по-
лив потребуется, причем не поверхностный: 
проливают гряду до корнеобитаемого слоя. По-
сле этого обязательно рыхление, чтобы не об-
разовалась почвенная корка. Воздух для корней 
фасоли, уверяют опытники, даже более необхо-
дим, чем влага.

Благодаря высокому содержанию макро- и 
микроэлементов, легкоусвояемых белков, близ-
ким по составу к животным белкам (не зря фа-
соль именуют огородным мясом!), витаминов 
и других полезных веществ фасоль относят к 
полноценным диетическим продуктам, способ-
ствующим выработке инсулина и гормонов, ока-
зывающим разгрузочное действие на сердечно-
сосудистую систему. Фасолевый супчик – это не 
только вкусно и сытно, это еще и действенная 
профилактики атеросклероза, помощь при нару-
шениях ритма сердечной деятельности, подагре 
и воспалительных заболеваниях почек. А проти-
вопоказаний к применению вообще нет!

Сбор урожая лущильных сортов ведется вы-
борочно, как только начинают желтеть и подсы-
хать лопатки. Если припоздниться, створки мо-
гут раскрыться, и зерно просыплется. Перед его 
закладкой на хранение требуется качественная 
сушка: влажное зерно может оказаться в плену 
зерновок, портящих и уничтожающих запас.

Стручковую (еще ее называют спаржевой) 
фасоль снимают в стадии полузрелости, и сра-
зу пускают в переработку: консервируют или, 
слегка отварив, замораживают.

Стопудовыми урожаями фасоль не балует. 
Но даже с трехметровой грядочки ее можно со-
брать в количестве, достаточном для неболь-
шой семьи.

А вообще-то жалеть землю под фасоль не 
следует: корни ее, как и всех бобовых, питают 
почву азотом, улучшают структуру.

Пользуются популярностью и декоративные 
сорта фасоли. За месяц-полтора побеги взбира-
ются на почти двухметровую высоту, быстро 
набирают цвет, и алые или белые гроздья кра-
суются всё лето.

Тамара Малышкина.

Прошу проконсультировать: нужно ли замачивать фасоль – декоративную и овощ-
ную – до посадки? Я всегда это делала, но вот прочитала суждение, что, мол, фасоль 
этого не любит…

Тамара Малмыгина, г. Томск.

//кстати

Несколько советов по варке фасоли. 
Она будет вкуснее и питательнее, если 
воду, в которой она варится, слить сразу 
после закипания, затем снова сразу за-
лить холодную воду, добавив немного 
(3 столовые ложки на 1 л воды) расти-
тельного масла. Нюанс: огонь должен 
быть слабым, а вода – только чуть при-
крывать зерна. Мешать фасоль во время 
варки не следует, при необходимости 
потряхивают кастрюлю. Солят фасоль 
лишь после ее полной готовности.
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